
Проценты 
по кадрам
Видеозапись переговоров 
может лишить банки 
части клиентов

Банкиры опасаются, что не смо-
гут выполнить рекомендации ЦБ 
о фиксации на видео- или ауди-
оноситель переговоров с клиен-
тами — они просто откажутся 
от записи. Такое право у клиен-
та есть, но тогда он берет на себя 
риски, связанные с невозможно-
стью  доказать свою правоту в су-
де, указывают в ЦБ. По мнению 
экспертов, в результате банки 
 могут лишиться особо мнитель-
ных  клиентов.

О возможных сложностях, сопря-
женных с выполнением рекоменда-
ций об информировании граждан 
при предоставлении им финансо-
вых услуг, рассказали 

”
Ъ“ участники 

рынка. Эти рекомендации ЦБ дал 
в конце февраля (см. 

”
Ъ“ от 28 фев-

раля). Согласно им, банки должны 
не только под подпись информиро-
вать клиента о сути услуги, связан-
ных с ней рисках, поставщике услу-
ги (часто банки выступают агента-
ми, например, НПФ, инвесткомпа-
ний и пр.), но и вести аудио- и ви-
деозапись переговоров. По словам 
банкиров, технически рекоменда-
ции выполнить несложно, но воз-
никают этические вопросы. «Кли-
ентам может быть некомфортно об-
суждать под запись финансовые во-
просы, это вполне предметная бесе-
да (суммы, сроки и пр.),— говорит 
топ-менеджер банка из топ-10.— На-
стаивать на записи и терять выгод-
ного клиента банки не хотят, но по-
нятно, что не выполнить рекомен-
дации ЦБ тоже нельзя». Алгоритм 
действий банка в случае отказа кли-
ента от записи непонятен, говорят 
собеседники 

”
Ъ“.

В ЦБ 
”
Ъ“ сообщили, что клиент 

имеет право отказаться от записи, 
но в этом случае берет на себя риск 
быть обманутым. «Рекомендован-
ную процедуру аудио- и видеозапи-
си взаимодействия персонала бан-
ка с гражданином необходимо осу-
ществлять с обязательным предва-
рительным уведомлением гражда-
нина об этом,— пояснили в ЦБ.— 
При этом процедуры осуществле-
ния аудио- и видеозаписи банки на 
данном этапе будут разрабатывать 
сами, учитывая при этом интере-
сы своих клиентов и задачи, сфор-
мулированные в информационном 
письме Банка России».
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Сбербанк вывел с Украины один капитал
Дочернюю структуру российского госбанка оценили недорого

”Ъ“ стали известны подробности  сделки 
по продаже ПАО «Сбербанк»  (Украина) 
структурам Григория Гусельникова 
и Саида Гуцериева. Покупатели запла-
тят за украинский Сбербанк примерно 
$130 млн, то есть чуть меньше его капи-
тала. Банк сменит не только собственни-
ков, но и название — на Norvik Banka, что, 
впрочем, не означает автоматического 
снятия санкций. Этот вопрос потребует 
отдельного рассмотрения.

В ночь с 27 на 28 марта Сбербанк объя-
вил, что достиг договоренности о продаже 
одноименной украинской дочерней струк-
туры. Григорий Гусельников через Norvik 
Banka получит 45%, Саид Гуцериев — 55%. 
Сумма сделки официально не раскрывалась. 
По словам источников 

”
Ъ“, речь идет при-

мерно о $130 млн. Это сопоставимо с капи-
талом украинского ПАО «Сбербанк», кото-
рый, согласно международной отчетности 
за январь—сентябрь 2016 года, составляет 
$144 млн (более поздние данные отсутству-
ют). Все средства, по словам источников 

”
Ъ“, 

поступят покупателю сразу после вступления 
в силу договора купли-продажи. Согласно со-
общению Сбербанка, сделка должна быть за-
крыта до конца первого полугодия. Стороны 
комментировать детали сделки отказались.

По словам собеседников 
”
Ъ“, переговоры 

с этими инвесторами Сбербанк вел с конца 
2016 года. «Исходно обсуждалась существенно 
более высокая сумма сделки, но санкции, вве-
денные президентом Украины в отношении 
российских банков в середине марта (см. но-
мер от 17 марта.— 

”
Ъ“), значительно скоррек-

тировали ситуацию,— говорит один из источ-
ников 

”
Ъ“.— Еще больше, чем санкции, ситуа-

цию усугубили акции украинских радикалов, 
которые последовали после сообщения Сбер-
банка об обслуживании граждан с паспортами 

ЛНР и ДНР. Они действовали крайне агрессив-
но, блокировали офисы и создавали паниче-
скую обстановку вокруг банка». Стало очевид-
но, что Сбербанку необходимо как можно быс-
трее продать банк, и продавец пошел на уступ-
ки по цене, чтобы максимально ускорить сдел-
ку, говорит другой собеседник 

”
Ъ“.

• Президент Украины Петр Порошенко, 
вводя санкции, действовал на основании 
 решения Совета национальной безопаснос
ти и обороны страны от 15 марта. Соглас
но указу президента, санкции сроком на 
один год применяются к украинским Сбер
банку, VS Bank (подконтролен Сбербанку), 

 Проминвестбанку (принадлежит  ВЭБу), 
ВТБ и  БМбанку (входят в группу ВТБ) — 
в  части предотвращения вывода ими капи
тала за пределы Украины в пользу связанных 
с  ними лиц.
Впрочем, одних договоренностей для со-

вершения сделки недостаточно, ее должен 

согласовать Нацбанк Украины (НБУ). В НБУ 

”
Ъ“ сообщили, что не получали официально-

го уведомления от потенциальных покупате-
лей или соответствующих документов. «Реше-
ние о согласовании приобретения существен-
ного участия в капитале банков, полученное 
от любых инвесторов, принимается в рамках 
единых для всех нормативных требований 
и законодательства,— уточнили в НБУ.— На-
циональный банк поддерживает цивилизо-
ванный выход с украинского рынка банков 
с государственным российским капиталом, 
в том числе путем их продажи». Комментиро-
вать конкретных претендентов до получения 
и рассмотрения документов там не стали.

Риски того, что НБУ может не утвердить 
сделку, существуют, но формальных осно-
ваний не видно, оба покупателя приобрета-
ют банк не через российские структуры, от-
мечают эксперты. Со стороны господина Гу-
сельникова покупателем выступает латвий-
ский Norvik Banka, со стороны Саида Гуцери-
ева — белорусская компания.

Аналитики называют успехом то, что 
с учетом инвестиционного климата на Ук-
раине Сбербанк все-таки нашел покупателя. 
После введения санкций глава группы бан-
ковских рейтингов АКРА Кирилл Лукашук 
называл перспективы продажи весьма сом-
нительными. «В любом случае Сбербанк по-
несет убыток, поскольку не сможет продать 
банк по цене входа на рынок. Отбить сейчас 
эти деньги нереально, вопрос только в объ-
еме убытков,— добавляет исполнительный 
директор Международного фонда Блейзе-
ра (регион Украина) Олег Устенко.— Одна-
ко при нынешнем инвестиционном клима-
те на украинском рынке тот факт, что Сбер-
банку с учетом масштабов его бизнеса уда-
лось очень оперативно договориться о сдел-
ке, можно назвать большой удачей».

Григорий Гусельников сообщил, что по-
сле завершения сделки банк будет работать 
под брендом латвийского Norvik Banka. Та-
ким образом, после продажи банка «не бу-
дет никаких оснований считать его россий-
ским», отметил он в интервью радиостан-
ции «Эхо Москвы», выразив надежду, что по-
сле смены собственника санкции Украины 
с банка будут сняты.
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В последнее время Сбербанк  
вел бизнес на Украине в непростых 
условиях  ФОТО REUTERS

Бензин очистился 
от прибыли
Доходность бизнеса независимых АЗС  
упала почти до нуля

Независимые продавцы нефтепродук-
тов жалуются на резкое падение маржи-
нальности АЗС: по их расчетам, в первом 
квартале она почти достигла нуля. При-
чиной стал рост акцизов и необычное 
для зимнего сезона повышение оптовых 
цен на топливо, не компенсирующееся 
на розничном рынке. Проблему падения 
доходности АЗС можно решить, только 
освободив розничные цены от контроля 
ФАС, считают независимые поставщи-
ки. Но эксперты сомневаются, что госу-
дарство решится отпустить стоимость 
топлива в предвыборный год.

«Независимый топливный союз» (НТС, 
объединяет ряд не зависимых от крупных 
нефтекомпаний участников топливного 
рынка РФ) подверг резкой критике ценовую 
ситуацию на розничном рынке нефтепро-
дуктов. Союз считает, что сектор стал низко-
маржинальным из-за повышения акцизов 
и сдерживания цен правительством. По рас-
четам организации, доходность нефтепро-
дуктообеспечения в рознице, составлявшая 
в 2015–2016 годах чуть более 2 тыс. руб. на 

тонну топлива, в первом квартале 2017 года 
упала до 8 руб. на тонну (без НДС). Решением 
проблемы НТС видит либерализацию цено-
образования во всех сегментах. Это, по мне-
нию союза, снизит и волатильность как оп-
товых, так и розничных цен.

По расчетам НТС, в последние годы мар-
жинальность АЗС упала с 25–26% в 2007–
2009 годах до 17–18% в 2015–2016 годах 
(13% в 2014 году). Основной причиной со-
чтен рост налоговой нагрузки: с 2015 по 
2017 год акциз на бензин «Евро-5» вырос на 
62,7% (на 3,9 тыс. руб. на тонну, или поряд-
ка 3 руб. на литр), НДПИ в январе 2017 го-
да достиг уровня 8 тыс. руб. на тонну (око-
ло 6 руб. на литр). При этом в союзе отмеча-
ют, что оптовые цены на топливо «значимо 
выросли, а рост розничных цен даже не по-
крыл дельту увеличения НДПИ и акциза». 
Сильно упала «маржинальность независи-
мых АЗС, которая сегодня 

”
провисла“ вниз 

даже в относительно благоприятный зим-
ний сезон», отмечают в НТС.
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«Насчет сроков вступления 
в ЕС мы не загадываем»
Госминистр Грузии по евроинтеграции 
о преимуществах безвизового режима с Евросоюзом

Что дает Грузии интеграция с Евросою-
зом, зачем грузинские военнослужащие 
участвуют в миссии ЕС в Центральной 
Африке и чего в Тбилиси ждут от Рос-
сии, государственный министр Грузии 
по евроинтеграции ВИКТОР ДОЛИДЗЕ 
рассказал спецкору ИД «Коммерсантъ» 
ОЛЬГЕ АЛЛЕНОВОЙ.

— О том, что грузинские граждане будут 
ездить в Европу без виз, говорило еще 
предыдущее правительство Грузии. По-
чему процесс так затянулся?
— План действий по либерализации визо-
вого режима мы получили в феврале 2013 
года. Одно из важных условий — подписа-
ние договора о реадмиссии с каждой стра-
ной—участницей Евросоюза. Он предпола-
гает, что мы как страна берем на себя ответ-
ственность за возможных нарушителей гра-
ниц и правил Евросоюза, участвуем в депор-
тации нарушителей, осуществляем двусто-
роннее взаимодействие между министерст-
вами внутренних дел, консульское сотруд-
ничество и так далее. Такие договоры наше 

государство начало подписывать еще пять-
семь лет назад, а к концу 2016 года подписа-
ло их со всеми странами ЕС.
— Какие-то страны выступали против ли-
берализации визового режима с Грузией?
— Были так называемые страны-скептики: 
Германия, Италия, Франция и Нидерланды 
в какой-то мере. Их скептицизм касался не 
Грузии, а Украины, поскольку нас с Украи-
ной принимали в ассоциацию с ЕС одним 
пакетом. Нидерланды даже референдум про-
вели по поводу договора об ассоциации с Ук-
раиной. Но своей хорошей работой и подго-
товкой мы заслужили кредит доверия Евро-
союза. И они тоже должны были оправдать 
кредит доверия грузинского общества. Все 
вместе это стало хорошей почвой для приня-
тия положительного решения.
— Какие нарушения могут быть, чтобы 
Европа приостановила этот режим?
— Ну, если туда сразу поедет много людей 
и у них будут не в порядке документы, или сра-
зу много людей захочет там остаться незаконно.
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Поставщики 70% электротехни-
ческих деталей для промышлен-
ности — реле и полупроводни-
ков — жалуются на требования 
сертификатов безопасности 
при их таможенном оформле-
нии. Это увеличивает цены, 
 особенно на небольшие партии 
товаров, и блокирует поставки 
 запчастей. При этом радиоде-
тали не являются потребитель-
ским товаром, их безопасность 
зависит от систем, в которых 
они используются, и ранее ФТС 
не требовала оформления на 
них сертификатов. Решить во-
прос могли бы поправки к техре-
гламенту ЕАЭС — но их согласо-
вание в Евразийской комиссии 
тянется второй год. 

Из-за серой зоны в законода-
тельстве на рынке радиодеталей и 
электротехнических изделий воз-
никла угроза роста цен на импорт-
ные поставки таких товаров, а так-
же оборудования, использующего 
такие запасные части, следует из 
переписки участников рынка с ор-
ганами таможни и профильными 
ведомствами (есть у 

”
Ъ“). Как рас-

сказали 
”
Ъ“ в Ассоциации постав-

щиков электронных компонентов 
(АсПЭК), из-за того что в техрегла-
менте ЕАЭС «О безопасности низ-

ковольтного оборудования» нет 
прямой ссылки на отсутствие не-
обходимости сертификации де-
талей, таможни начали требовать 
сертификаты при оформлении та-
ких грузов — и штрафовать импор-
теров при их отсутствии. 

Поясним: при небольших объе-
мах самого рынка электронные и 
электротехнические компоненты 
используются практически во всех 
отраслях промышленности, где ра-
ботает или производится электри-
ческая и электронная техника — 
от строительства и машинострое-
ния до производства бытовой и во-
енной электроники. При этом са-
мим производителям ввозить ра-
диодетали, как правило, невыгод-
но из-за небольших объемов — 
70% этого рынка удовлетворяют 
дистрибуторы Argussoft, «Пром-
техкомплект», «Гамма плюс» и еще 
десяток компаний.

Импортеры настаивают: детали 
электроники не являются потреби-
тельскими товарами и требование 
подтверждения их безопасности 
вне оборудования не имеет смысла. 
«Единственным выгодополучате-
лем от сертификации компонентов 
являются сертификационные цент-
ры», их вклад в цену оборудования 
российского производства «посто-

янно увеличивается», а в некоторых 
случаях делает ее нерентабельной, 
говорят в АсПЭК. По словам участ-
ников рынка, сертификация каж-
дого пункта обширной номенкла-
туры обходится в 15 тыс. руб.

Согласны с отсутствием необхо-
димости сертифицировать такие 
товары и в самих центрах серти-
фикации (в частности, об этом го-
ворится в письме всероссийского 
центра сертификации «Межреги-
онтест»). «Абсурдная и дорогостоя-
щая процедура» увеличивает стои-
мость и сроки поставки компонен-
тов, снижает конкурентоспособ-
ность российских производств и 
повышает цены на продукцию го-
соборонзаказа, отмечают постав-
щики. Однако Санкт-Петербурж-
ская и Пулковская таможни требу-
ют сертификации не только реле и 
соединителей, но и полупроводни-
ковых деталей — транзисторов, ди-
одов, резисторов и конденсаторов.

В ФТС предложения исключить 
требования отдельных таможен 
к ввозимым радиоэлектронным 
компонентам не комментируют. 
В управлении торговых ограни-
чений, валютного и экспортно-
го контроля службы на запрос ас-
социации сообщили (письмо есть 
у 

”
Ъ“), что обязательной сертифи-

кации подлежат только светоди-
одные лампы — однако вопрос о 
поправках к техрегламенту ЕАЭС, 
который мог бы закрыть возмож-
ность требования сертификатов на 
остальные товары этой группы, пе-
реадресовали в Евразийскую эко-
номическую комиссию (ЕЭК).

Решающий проблему проект 
поправок к техрегламенту «О без-
опасности низковольтного обору-
дования» был внесен в комиссию 
российским Минпромторгом еще 
в 2015 году, не вызвав противодей-
ствия других ведомств,— одна-
ко его принятие затянулось в свя-
зи с большим количеством согла-
сований в странах союза. В ЕЭК 
на запрос 

”
Ъ“ сообщили, что рас-

считывают на принятие докумен-
та «до конца года». Пока, говорят в 
АсПЭК, устранить проблему мог-
ло бы внутреннее распоряжение 
ФТС не требовать сертификатов на 
радиодетали до решения вопроса 
в ЕЭК. Но участники рынка гово-
рят о том, что такой порядок дейст-
вовал на протяжении двух лет, те-
перь же подходы таможни к вопро-
су изменились и добиться возвра-
та ФТС к единообразному его ре-
шению им пока не удается.

Олег Сапожков,  
Татьяна Едовина

Реле залипли на таможне
Импорт электротехнических деталей уперся в ненужную сертификацию

экономическая политика
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миллиардов долларов составили в 2016 году мировые экономические потери от стихийных 
бедствий, говорится в докладе Swiss Re, одного из крупнейших глобальных перестраховщиков. Аналитики 
компании насчитали за 2016 год 327 глобальных катастроф — 191 природную и 136 техногенных. Максимум 
ущерба традиционно пришелся на Азию, на которую пришлось 48,7% всех потерь, менее всего их зафиксиро-
вано в Австралии и Океании (0,5%). Крупнейшим по ущербу ($25–30 млрд) одиночным событием стало земле-
трясение на японском острове Кюсю. Российские катастрофы лидировали по числу жертв — взрыв на воркутин-
ской шахте «Северная» (погибло 36 шахтеров) и авиакатастрофа военного Ту-154 в Черном море (92 погибших). 0
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Частный бизнес  
обеспечит две трети  
финансирования  
проектов ГЧП

На начало 2017 года в России ста-
дию принятия решения о реализации 
прошли 2446 инфраструктурных 
проектов, предусматривающих 
привлечение частных инвестиций 
на принципах ГЧП. Подавляю-
щее большинство этих проектов 
реализуются на муниципальном 
уровне — 2191 проект, на уровне 
регионов — 238, на федераль-
ном — 17 проектов. Такие данные 
содержатся в исследовании Центра 
развития ГЧП, ТПП и Агентства 
стратегических инициатив. В нем 
отмечается, что около 480 проектов 
сейчас прорабатываются органами 
власти и около 1 тыс. структуриру-
ются частным бизнесом для запуска 
с использованием механизма 
частной инициативы.

Проектов ГЧП, дошедших до 
стадии подписания соглашений 
или договоров, несколько меньше — 
2183. Общая сумма обязательств 

по их финансированию — 2,04 трлн 
руб., из них обязательства частных 
партнеров — 1,336 трлн руб. (65%). 
В рублях распределение проектов 
по уровням реализации выгля-
дит сильно иначе, чем в штуках. 
Региональный уровень — 1,039 трлн 
руб., федеральный — 114 млрд 
руб., муниципальный — 144 млрд 
руб. Основной формой ГЧП-про-
ектов остается концессия — таким 
способом будут реализованы 
2,2 тыс. инфраструктурных проектов. 
Распределение ГЧП-проектов по 
объему инвестиций выглядит так: 
транспортная сфера — 846 млрд 
руб., коммунально-энергетическая 
— 417 млрд руб., социальная — 
204 млрд руб., информационно-ком-
муникационная — 46,9 млрд руб., 
иные сферы — 6 млрд руб.

Исследование фиксирует 
несколько тенденций рынка ГЧП. 
В частности, то, что региональные 
и муниципальные власти переносят 
опыт структурирования проектов 
ГЧП федерального уровня в дорож-
ную сферу — спрос на модерниза-
цию автодорожной инфраструктуры 
в регионах по-прежнему высок. 
Еще одно значимое событие: в июне 
2016 года была заключена первая 
федеральная концессия в отноше-
нии железнодорожного транспорта. 
Речь идет о строительстве несколь-
ких объектов в сухогрузном районе 
морского порта Тамань с объемом 
частных инвестиций 500 млн руб. 
Кроме того, заметна динамика в 
информационно-коммуникационной 
сфере ГЧП. Так, в 2015 году старто-
вали проекты по созданию систем 
контроля безопасности правил до-
рожного движения, весогабаритного 
контроля, системы «Платон».

Вадим Вислогузов

ОБЪЕМ ЧАСТНЫХ ИНВЕСТИЦИЙ 
В ПРОЕКТАХ ГЧП (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: ЦЕНТР РАЗВИТИЯ ГЧП. 
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Как стало известно ”Ъ“, Минэкономи-
ки вновь пытается объявить следую-
щий год годом предпринимательства. 
Ведомство реанимировало проект пла-
на «праздничных» мероприятий, пред-
усматривающий списание с бизнеса за-
долженности по налогам и страховым 
взносам, объявление амнистии по эко-
номическим преступлениям, прощение 
«самостроя» и бессрочные надзорные 
каникулы для малого бизнеса. Хотя эти 
инициативы выдвинуты министерством 
два года назад, они все еще не согласо-
ваны с другими ведомствами — к при-
меру, в Федеральной налоговой службе 
(ФНС) о планах списания бизнесу задол-
женности ничего не известно.

Подготовленный Минэкономики проект 
указа президента предлагает объявить 2018 
год годом предпринимательства. К проекту 
ведомства прилагается план соответствую-
щих мероприятий. Это уже вторая попытка 
ведомства выполнить поручение правитель-
ства, данное еще в 2014 году. Предыдущий 
проект указа и план к нему были представле-
ны в 2015-м — тогда российскому предпри-
нимательству предлагалось посвятить 2017 
год. Но тогда решение было принято в поль-
зу года экологии.

В обновленном плане 28 пунктов (в пре-
дыдущем их было 58). Начать министерство 
предлагает, как и два года назад, с единовре-
менного списания задолженности предпри-
нимателей по налоговым платежам и стра-
ховым взносам (срок принятия инициати-
вы — четвертый квартал 2017 года). В треть-
ем квартале 2018-го предлагается объявить 
амнистию по экономическим преступлени-
ям, а также «простить» владельцев самоволь-
но построенных бизнесом объектов. Завер-
шить празднование года предприниматель-
ства чиновники хотят внесением изменений 
в законодательство об образовательных стан-
дартах, включив в них программы по осно-
вам предпринимательской деятельности. Но 
и с окончанием 2018 года подарки, по замы-
слу Минэкономики, не иссякнут: предлагает-
ся сделать бессрочными заканчивающиеся в 
декабре 2018 года надзорные каникулы для 
малого бизнеса. В ведомстве поясняют, что 
кампания в целом позволит провести «сис-
темную работу по популяризации предпри-
нимательской деятельности среди широких 
слоев населения, прежде всего молодежи» и 
«придать импульс для активного продвиже-
ния компаний на зарубежные рынки».

Проект плана, как и два года назад, по-
ка не согласован с другими ведомствами. В 
Минэкономики утверждают, что в этом нет 
необходимости — пока не вышел указ прези-
дента, поручающий правительству сформи-
ровать оргкомитет. Оргкомитет, в состав ко-
торого, как ожидается, войдут высокопостав-
ленные чиновники и предпринимательские 
объединения, и должен будет проработать 
детали плана. В министерстве отмечают, что 
для принятия решения по году предприни-
мательства есть еще полгода, «план же мож-
но сверстать и согласовать за два-три месяца».

Пока же пункты плана носят довольно об-
щий характер. Так, в Минэкономики 

”
Ъ“ не 

смогли уточнить, какая именно задолжен-
ность предпринимателей перед бюджетами 
предлагается к списанию, заявив, что про-
ект будет «детально обсуждаться с бизнесом». 
По данным ФНС, на 1 декабря 2016 года сово-
купная задолженность в бюджетную систему 
страны, включая пени и налоговые санкции, 
составляла 1,4 трлн руб. Из этой суммы неу-
регулированная задолженность оценивается 
в 768 млрд руб., не подлежит взысканию на-
логовиками (например считается реструкту-
рированной) задолженность на 592 млрд руб. 
Источник 

”
Ъ“ в ФНС утверждает, что консуль-

таций со службой о возможности списания 
Минэкономики не проводило — от оценки 
идеи в целом в службе воздержались.

Бизнес понимает, что в итоге от предло-
женного Минэкономики останется лишь 
часть. «Мы очень ждем, когда же объявят год 
предпринимательства,— сказал 

”
Ъ“ глава 

”
Опоры“ Александр Калинин.— Мы предло-

жим целый пакет мероприятий, в том числе 
страхование вкладов юридических лиц и то 
же списание задолженности и пени».

Дарья Николаева, Татьяна Гришина

Минэкономики 
готовит бизнесу 
подарки
2018-й может стать годом 
предпринимательства

Для утверждения президентом 
и правительством единствен-
ных поставщиков по госзаказу 
для министерств, правительств 
субъектов РФ, «Росатома» и 
«Роскосмоса» понадобится со-
гласие Минэкономики, Мин-
фина и ФАС. Всего в 2016 году 
государство передало единст-
венным поставщикам госзака-
зы на 1,2 трлн руб. Ужесточаю-
щие эту процедуру проект указа 
президента и поправки к за-
кону о госзакупках подготови-
ла ФАС. Служба обеспокоена 
передачей единственным по-
ставщикам потенциально кон-
курентных заказов — как пошив 
формы для военнослужащих 
или строительство жилья для 
них. Впрочем, силовые ведом-
ства идеи ФАС пока не затронут.

ФАС предложила новый поря-
док согласования государствен-
ных закупок у единственного по-
ставщика. Проект президентско-
го указа, регулирующего такую 
процедуру, и поправки к закону о 
госзакупках размещены службой 
для публичного обсуждения. На-
значать единственного поставщи-
ка будет президент или правитель-
ство по его поручению, предложе-
ния отдать госзаказ единственно-
му исполнителю без торгов смо-
гут делать вице-премьеры и главы 
министерств, губернаторы и гла-
вы госкорпораций (закон о госза-
купках распространяется на две 
из них — «Росатом» и «Роскосмос»). 
Для этого, впрочем, им понадобит-
ся обосновать выбор, назвать сум-
му и источник средств на закупку 
и согласовать решение с Минэко-
номики, Минфином и ФАС — до 
сих пор ведомства такого влияния 
на процесс не имели.

Впрочем, новое регулирование 
не затронет госзакупки ведомств, 
прямо подчиненных главе госу-
дарства, в случае его прямого рас-
поряжения, отмечают в ФАС. Та-
ких ведомств 19, включая МИД и 
управление делами президента. 
Из них девять — заказчики по го-

спрограмме вооружений (в том чи-
сле ФСБ, МЧС, Росгвардия, МВД и 
Минобороны, на которое прихо-
дится наибольший объем гособо-
ронзаказа — 19 трлн руб. из 21 тр-
лн руб. в 2011–2020 годах). Для на-
значения единственного постав-
щика ведомствам прямого подчи-
нения нужно будет лишь обосно-
вать цену контракта и источник 
финансирования.

При этом в пояснительной за-
писке ФАС есть выпады в сторо-
ну силовиков: служба указала, что 
единственных поставщиков выби-
рают для услуг на конкурентных 

рынках, таких как поставка хлеба, 
пошив военной формы или стро-
ительство жилья для военнослу-
жащих. Пока же новый порядок 
позволит снизить риски неконку-
рентного выбора поставщиков в 
гражданских отраслях, надеются в 
ФАС. Впрочем, как полагает источ-
ник 

”
Ъ“ в Белом доме, «фактически 

вводится бюрократическая проце-
дура, загружающая чиновников 
среднего звена, руководителей эта 
волокита не коснется».

В 2016 году государство отдало 
единственным поставщикам по-
чти четверть госзаказа — 1,2 трлн 
руб., 40% из них получили свой ста-
тус по отдельным решениям пре-
зидента и правительства. По дан-
ным Минэкономики, сумма деся-
ти крупнейших закупок 2016 го-
да у единственных поставщиков 
составила 313 млрд руб. Шесть из 
них приходится на «Роскосмос» — 

включая 80 млрд руб. на строитель-
ство объектов космодрома «Восточ-
ный» и 57 млрд руб. на создание 
пилотируемого транспортного ко-
рабля. Еще две крупнейшие закуп-
ки организовал департамент стро-
ительства Москвы (дорожное стро-
ительство на 47 млрд руб.), одну 
— управделами президента (стро-
ительство зданий для Верховно-
го суда на 36 млрд руб.). Одним из 
характерных примеров отказа от 
конкуренции при наличии выбо-
ра на рынке в июне 2016 года ста-
ло назначение «Роснефти» един-
ственным поставщиком топлива 
для МВД. По данным 

”
Ъ“, сейчас 

прорабатывается вопрос назначе-
ния новых единственных постав-
щиков Минобороны — «Воентор-
га» и «БТК групп» для пошива фор-
мы, «Роснефти», ЛУКОЙЛа, «Газпро-
мнефть-Аэро», «Агро-ТЭК» и «Сов-
фрахта» — для поставок топлива. 
При этом, по данным проекта «Ан-
тирутина», госзаказчики сущест-
венно переплачивают единствен-
ным поставщикам: так, главное СУ 
СК по Москве в июле 2015 года по-
купало по такой схеме бензин АИ-
95 на 21% дороже рынка.

В декабре 2016 года Генпрокура-
тура уже рекомендовала правитель-
ству «рассмотреть возможность ми-
нимизации» числа таких закупок, 
рассказал 

”
Ъ“ представитель ведом-

ства Александр Куренной, объяс-
няя это «большим числом наруше-
ний и коррупционной направлен-
ности, и сопряженных с различны-
ми противоправными схемами». 
Объем их в Генпрокуратуре не на-
зывают, но отмечают, что общее чи-
сло нарушений в закупках за год вы-
росло на 13%, до 149 тыс. В 2016 го-
ду прокуроры фиксировали крими-
нальные закупки у единственного 
поставщика в местных управлени-
ях шести ведомств (четыре прямо 
подчиняются президенту — ФСИН, 
МВД, МЧС, ФССП), а также в ФНС, 
Россельхознадзоре и региональных 
администрациях.

Софья Окунь,  
Иван Сафронов

Единственных поставщиков  
призовут к порядку
Новые правила не затронут закупки силовиков

ФАС под руководством  
Игоря Артемьева предлагает 
президенту и  правительству 
ограничить доступ испол-
нителей госзаказа к статусу 
единственного поставщика   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации
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новости

Конституционный суд (КС) откло-
нил жалобу заксобрания Санкт-
Петербурга на вмешательство 
федерального центра в распре-

деление полномочий между  
ветвями власти Москвы, Санкт-
Петербурга и Севастополя. По-
правки к Градостроительному 

кодексу (ГК) о монополии адми-
нистраций городов федерально-
го значения на принятие Правил 
землепользования и застройки 

(ПЗЗ) признаны конституционны-
ми. Петербургские депутаты счи-
тают решение КС «политически 
мотивированным».

Спор о компетенции между испол-
нительной и законодательной властя-
ми городов федерального значения КС 
рассматривал почти два месяца. Заксо-
брание Санкт-Петербурга оспаривало 
в КС поправки, внесенные в 2014 году 
в ст. 63 ГК, изменившие полномочия 
властей Москвы и Санкт-Петербурга, а 
с этого года и Севастополя. Утверждать 
ПЗЗ, от которых зависит развитие ме-
гаполисов и сохранение в них истори-
ческой застройки, вправе правитель-
ства городов федерального значения, 
решил КС, хотя в других крупных го-
родах это функция представительных 
органов местного самоуправления. 
Сдвигать баланс в сторону исполни-
тельной власти недопустимо, считают 
в петербургском парламенте. Когда у 
чиновников нет необходимости обо-
сновывать свои решения по ПЗЗ пе-
ред заксобранием, доля волюнтарист-
ских решений с их стороны увеличи-
вается. Гражданам отстаивать свои ин-
тересы эффективнее через законода-
тельный орган, поскольку в рамках 
работы правительственной комиссии 
они права голоса не имеют.

Доказать факт «дискриминации» 
одних субъектов РФ по сравнению с 
другими петербургским парламента-
риям не удалось. Не согласился с ни-
ми КС и в том, что такое вмешательст-
во федерального законодателя в пра-
ва регионов противоречит принци-

пам разделения властей и равнопра-
вия субъектов РФ. КС указал, что ра-
венство субъектов РФ не исключа-
ет особенности городов федерально-
го значения: государство особо заин-
тересовано в том, чтобы там были со-
зданы все условия привлечения ин-
вестиций. Порядок подготовки ПЗЗ, 
по мнению КС, позволяет депутатам 
и населению (в процедуре публичных 
слушаний) влиять на их содержание 
(как это происходит в Москве, см. ма-
териал на этой же стр.).

Окончательную позицию отно-
сительно решения КС можно будет 
сформулировать после изучения тек-
ста постановления, пока же оно вы-
глядит «политически мотивирован-
ным», заявил 

”
Ъ“ глава комиссии по 

градостроительной деятельности пе-
тербургского парламента Сергей Ни-
кешин. «Суд выносил решение в два 
раза дольше, чем обычно. Думаю, это 
связано с тем, что между судом и дру-
гими органами власти шли консуль-
тации, юридическая составляющая 
боролась с политической и послед-
няя возобладала»,— считает он. Де-
путат отметил, что решение КС «за-
крепляет ситуацию неравенства меж-
ду регионами, когда в одних субъек-
тах ПЗЗ утверждает законодательный 
орган власти, а в других — исполни-
тельный». Кроме того, господин Нике-
шин обратил внимание, что решение 
КС «открывает ящик Пандоры: факти-
чески легитимизирует внесение в за-
конопроекты поправок, которые к су-
ти инициативы не относятся». По сло-

вам депутата, теперь петербургский 
парламент будет решать проблему 
участия представительной власти в 
формировании ПЗЗ через изменение 
регионального законодательства.

Напомним, из-за простора для лоб-
бирования в ходе разработки и даль-
нейших изменений ПЗЗ значитель-
ная часть охраняемой ЮНЕСКО тер-
ритории Петербурга застроена вы-
сотками. В 2009 году, когда ПЗЗ бы-
ли приняты впервые, десятки стро-
ительных проектов оказались в «не-
правильной» функциональной зоне 
или не проходили по высоте, что при-
вело к появлению в ПЗЗ «локальных 
доминант» и их отмене Верховным су-
дом. В рамках ПЗЗ экс-губернатор Ва-
лентина Матвиенко пыталась узако-
нить 400-метровый небоскреб «Охта-
центр». А когда проект ПЗЗ раскрити-
ковала прокуратура, депутаты утвер-
дили его в первом чтении, ссылаясь 
на «политическое решение».

«Учитывая, что ПЗЗ — это в боль-
шей степени нормативно-техниче-
ский документ, логично, когда его 
утверждением занимаются испол-
нительные органы власти»,— счи-
тает девелопер Михаил Голубев. Он 
отметил, что для девелоперов важ-
но не то, кто будет заниматься разра-
боткой и утверждением ПЗЗ, а чтобы 
это происходило максимально быст-
ро без дополнительных администра-
тивных барьеров.

Анна Пушкарская,  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

28 марта президент России Владимир Путин 
принял в Кремле президента Ирана Хасана  
Роухани и провел с ним почти весь день, итогом 
которого стало заявление президента России  
о том, что товарооборот между Россией и Ира-
ном вырос на 70%. Специальный корреспон-
дент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ предполагает, 
что это могло произойти, возможно, за время 
обеда президентов в Кремле.

Президент Ирана Хасан Роухани в Москве второй 
день. До того как приехать в Кремль, он прочел лек-
цию студентам МГУ и получил мантию почетного до-
ктора юридических наук. Лекция напоминала мюн-
хенскую речь господина Путина: в ней много было о 
пагубности однополярного мира и мирового господ-
ства Запада. Часа через полтора после лекции госпо-
дин Роухани был в Кремле.

В Зеленой гостиной пристройки к Большому Крем-
левскому дворцу (БКД) президент Ирана встретился 
с Владимиром Путиным. Господин Роухани в Иране 
считается мягким человеком (по крайней мере среди 
крепнущей по мере того, как он мягчеет, оппозиции). 
Но я-то видел, как он пожимает руку российскому пре-
зиденту: костяшки пальцев белели у обоих. Это, види-
мо, и было началом не очень простых и, как выясни-
лось, очень длинных переговоров.

Переговоры эти проходили на фоне, мягко гово-
ря, нелегких воспоминаний у россиян о недавнем, 
годичной давности визите в Иран. Ладно уж, в Теге-
ране в президентском дворце передрались журна-
листы: это считай что ритуал. Но после заявлений 
для прессы президенты России и Ирана, а за ними 
члены делегаций пошли к выходу из зала, к корте-
жу Владимира Путина на улице. И охрана господина 
Роухани вдруг без объявления войны отсекла всех, 
кто сопровождал российского президента. И я по-
нял, что сопровождавшие, видимо, всю жизнь гото-
вились к этому (они привыкли, что от кортежа отста-
вать нельзя, ждать не будут; это на уровне инстин-
кта). И я видел, как прорывался сквозь строй стра-
жей исламской революции министр иностранных 
дел России Сергей Лавров. Стража стояла стеной. А 
он ведь раскидал их. И я видел, как сотрудник прото-
кола прокладывал дорогу собой первому вице-пре-
мьеру Игорю Шувалову и как тот мгновенно вклю-
чился сам… И остальные… И этот отряд прорвал 
окружение и вышел к своим, а вернее, к Своему…

Не знаю, конечно, но не поэтому ли в этот раз в Зе-
леной гостиной среди членов делегации я заметил 
министра обороны России Сергея Шойгу…

В этот раз все было, впрочем, мирно (в том числе, 
возможно, поэтому). Да, больше необходимого суети-
лись иранские журналисты. Но меньше, чем суетятся 
обычно. Да, один из них, когда уже начал говорить го-
сподин Путин, тоже решил поговорить — по телефону. 
А когда его попытались вывести за дверь Малахитовой 
гостиной, оказал посильное сопротивление… Оно бы-
ло, впрочем, кратким в своей бессмысленности…

Да, иранские журналисты, вместо того чтобы сни-
мать президентов, лихорадочно делали селфи на фо-
не господина Роухани… Можно было предположить, 
что это связано с тем, что тот редко покидает пределы 
страны. Но ведь он покидает их часто. Он не сидит до-
ма. Европа, можно сказать, в его распоряжении, осо-
бенно после того, как было объявлено, что Иран согла-
сился на уступки в развитии своей ядерной програм-
мы. Да что там, она была просто свернута. Было под-
писано, как известно, всеобъемлющее соглашение, 
по которому уран в Иране будет обогащаться только 
для исследовательских целей. Два предприятия — од-
но по производству тяжелой воды, второе, способное 
производить плутоний,— будут закрыты. Иран согла-
сился с тотальным контролем на всех объектах сво-
ей ядерной программы. До конца года страна должна 
сдать России большую часть урана, который у нее на-
копился до этого соглашения.

И господин Роухани объездил в связи с этим чуть 
не всю Европу. Год назад в последний момент со-
рвался только его визит в Австрию. Иракский жур-
налист Абдель-Мунем Салям рассказал мне, что со-
бирался в Австрию с детьми на их каникулы, над-
еясь совместить их с освещением этого визита, и ак-
кредитовался, как вдруг в последний момент ему 
позвонили и извинились: визит отменяется, так как 

австрийские спецслужбы разоблачили заговор с це-
лью покушения на иранского президента. Так не за-
дались и каникулы у детей.

В начале встречи в Зеленой гостиной не было 
сказано ничего, конечно, особенного: не для это-
го тут встречались два этих человека в присутствии 
журналистов. Я думал, господин Роухани, может, 
обратит внимание коллеги на то, что прямо перед 
отлетом в Москву в Тегеране вдруг повалил снег (а 
до этого было 18–20 градусов, естественно, тепла). 
Примерно в это же время снег повалил и в Москве. 
И что бы это значило?

Очевидно, для того чтобы никто не гадал, что бы 
это значило, господин Роухани про это ничего и не 
сказал (а то есть категория журналистов, которые бу-
дут готовы предположить, что это, конечно, к похо-
лоданию в отношениях между Ираном и Россией: 
дай только шанс провести какую-нибудь пошлова-
тую аналогию).

Владимир Путин и Хасан Роухани почти три часа 
беседовали в узком составе, отчего участники расши-
ренного состава совершенно не расстраивались: это 
значило, что переговоры в расширенном составе бу-
дут тем короче, чем длиннее переговоры в узком.

Среди переговорщиков в расширенном соста-
ве (а на самом деле участников обеда) были замече-
ны Игорь Шувалов, министр строительства Миха-
ил Мень, помощник президента РФ Андрей Фурсен-
ко (документов он никаких подписывать не должен 
был, в отличие от остальных, но еще несколько лет 
назад, когда российские чиновники как-то не реша-
лись ездить в страну под санкциями мирового сооб-
щества, летал туда спокойно и с тех, видимо, пор так 
полюбился иранцам, что они и теперь, когда к ним 
ездят все кому не лень, не представляли себе этот 
день без него), министр спорта Павел Колобков, ви-
це-премьер Дмитрий Рогозин…

Про Дмитрия Рогозина охотно рассказывали мне 
иранские журналисты. Он запомнился им, напри-
мер, на последнем авиасалоне МАКС, когда в тече-
ние целого дня не отходил от вице-президента Ира-
на по науке и технологиям Сорены Саттари, демон-
стрируя ему так называемые новинки отечественно-
го самолетостроения. Россия в свое время очень хо-
тела продать иранцам Superjet 100, и те даже хотели 
купить, но санкции не позволяли это сделать. А ког-
да санкции были сняты, оказалось, что одним из ус-
ловий их снятия был записан пункт о приоритетах 
поставок в Иран Boeing и Airbus…

Впрочем, позже, в заявлении для прессы, Вла-
димир Путин сказал, что надеется: Superjet 100 все 

равно будут раскупаться — не как горячие пирож-
ки, конечно, но хотя бы как холодные.

Обед в расширенном составе и, правда, получился 
недлинным. Как удалось выяснить, не смогли толком 
поесть два принимавшие в нем участие человека: ми-
нистр энергетики России Александр Новак и его иран-
ский коллега. Сначала выступал один, потом другой. 
А потом и обед закончился: больше никто и слова ска-
зать не успел. Только еще Владимир Путин подарил 
Хасану Роухани персидскую суру. Она была, по разго-
ворам, довольно-таки давно украдена у персов англи-
чанами, а потом русские выкупили этот обширный 
труд у англичан и теперь вернули законным в некото-
ром смысле владельцам. Господин Роухани был рас-
троган если не до слез, то просто растроган.

После обеда президенты присутствовали при под-
писании нескольких соглашений. (Прорывных сре-
ди них нет, но рабочие представляют интерес. Напри-
мер, одно из них — о безвизовых групповых туристи-
ческих поездках. Конечно, к безвизовым поездкам 
одиночек ни в Москве, ни тем более в Иране пока не 
готовы, в том числе, видимо, и их участники. Соглаше-
ния о сотрудничестве в газовой и атомной сфере на-
зываются пока, увы, «меморандумами о взаимопони-
мании».) А потом сделали свои заявления. Самым яр-
ким из них, по моему мнению, стало сообщение Вла-
димира Путина о том, что товарооборот между Росси-
ей и Ираном за последнее время вырос на 70%. Таких 
цифр со знаком плюс российский президент не про-
износил по крайней мере пару последних лет: ему 
приходится говорить со своими собеседниками в раз-
ных странах прежде всего о снижении товарооборота. 
И тут уместна и цифра 70, а может, и 100.

И вот Владимир Путин сказал про плюс 70.
Выяснилось, что удивило это не только меня. 

Иранские журналисты, сидевшие в Малахитовой 
гостиной, казались даже потрясенными. Они пере-
спрашивали друг у друга, верить ли им их собствен-
ным ушам, потом стали спрашивать в том числе и у 
меня: решили, что ошибся переводчик. Поняв, что 
не ошибся, один из них констатировал:

— Ну нет. Это слишком много. Нам называли дру-
гие цифры.

Но какие, уточнить между тем не смог.
Впрочем, для меня тут никакого секрета не было. 

Этот рост мог произойти даже за время обеда в БКД: 
Владимир Путин мог учесть, например, даже еще 
только наметившиеся договоренности. Почему бы 
и нет: разве его слово не значит все?

В заявлении господина Роухани я попытался за-
цепиться хотя бы за фразу «во имя Аллаха милости-
вого и милосердного хочу поблагодарить за госте-
приимство его превосходительство президента Рос-
сии господина Путина, ибо…».

Но мне это не удалось.

Оригинальная Персия событий
Как была обставлена и из чего была составлена встреча президентов России и Ирана

Столичные власти впервые 
утвердили Правила земле-
пользования и застройки 
(ПЗЗ): масштабный документ 
регламентирует количест-
во потенциальных стройпло-
щадок во всей Москве, вы-
сотность зданий и плотность 
застройки. В мэрии обеща-
ют сохранять парки, природ-
ные зоны и в целом нынеш-
ний облик города, отдав 
под «территории развития» 
15% пространства внутри 
МКАД, в основном в промзо-
нах. В ПЗЗ не вошли «кварта-
лы реновации» по новой про-
грамме сноса пятиэтажек, 
их впишут туда позже. В фор-
мулировках ПЗЗ есть лазейки 
для точечной застройки, опа-
саются отдельные эксперты.

Принятые на заседании прези-
диума правительства Москвы ПЗЗ 
— это сборник градостроитель-
ных регламентов и карт, которые 
делят город на земельные участки 
с указанием видов их разрешен-
ного использования, предельной 
высоты зданий и максимальной 
плотности застройки на участках. 
ПЗЗ принимаются впервые и ох-
ватывают всю Москву, за исклю-
чением Троицка, Щербинки и зо-
ны «Сколково». В мэрии подчерк-
нули, что это второй по значимо-
сти документ после Генплана раз-
вития Москвы (принят в 2010 го-
ду на срок до 2035 года). Столич-
ный мэр Сергей Собянин сказал, 
что ПЗЗ разработаны так, чтобы 
сохранить параметры существую-
щей застройки и природные тер-
ритории. Глава Москомархитек-
туры Юлиана Княжевская уточ-
нила, что развиваться, то есть за-
страиваться, Москва будет «в пер-
вую очередь за счет ресурсов быв-
ших промзон».

В ПЗЗ под «территории раз-
вития» или потенциальную за-
стройку отдается 10% всей Мо-
сквы, а внутри МКАД — более 
15% территории (около 17 тыс. га). 
Так, больше всего девелоперских 
проектов может появиться в Юго-
Восточном (где под «развитие» от-
дано 2,5 тыс. га), Восточном и Юж-
ном (по 2 тыс. га в каждом) окру-
гах. Но и в центре города строи-
тельство будет возможно: в ЦАО 
«территории развития» занима-
ют около 900 га, или 14% террито-
рии округа. Примечательно, что 
в Новой Москве под эти цели от-
дается меньше территории, чем 
внутри МКАД,— 13,5 тыс. га. Го-
сподин Собянин подчеркнул, что 
в параметры ПЗЗ не вошли «квар-
талы реновации» по новой про-
грамме сноса пятиэтажек (плани-
руется снести 8 тыс. зданий, или 
25 млн кв. м недвижимости), их 
будут вписывать туда отдельно. В 
Москомархитектуре считают, что 
ПЗЗ обеспечат «прозрачность гра-
достроительных решений» и пре-
дотвратят «значительную часть 
конфликтов».

Между тем публичные слу-
шания по проекту ПЗЗ в декабре 

2016 года не обошлись без кон-
фликтов. Так, в Юго-Западном 
округе участников слушаний 
пришлось разнимать полиции. 
По словам госпожи Княжевской, 
всего поступило 120 тыс. заме-
чаний жителей, из которых уч-
тены «наиболее удачные и кон-
структивные».

Партнер юридического бюро 
«Замоскворечье» Дмитрий Шев-
ченко называет ПЗЗ «документом 
об основах градостроительной де-
ятельности». «Если планируется 
построить многоэтажный дом в 
промзоне, где невозможно высот-
ное строительство, придется ме-
нять ПЗЗ, а это сложно бюрокра-
тически и потребует публичных 
слушаний»,— рассуждает он. «ПЗЗ 
отвечает на вопросы, что мож-
но делать на конкретной терри-
тории, где, скажем, проходят ин-
женерные сети. Шаг влево грозит 
штрафами»,— говорит партнер 
девелоперской компании «Хим-
ки Групп» Дмитрий Котровский. 
Лидер московского «Яблока» Сер-
гей Митрохин также считает, что 
подобные документы ограничи-
вают возможности застройки.

Однако у отдельных экспер-
тов есть претензии к сути столич-
ных ПЗЗ. Так, в «Гринписе России» 
говорят о новом виде разрешен-
ного использования земельных 
участков — «для нужд населенно-
го пункта», поясняя, что это поня-
тие в законодательстве ранее не 
фигурировало: экологи опасают-
ся, что застройщики смогут тол-
ковать его в свою пользу. В «Ябло-
ке» сетовали, что в ПЗЗ не оговоре-
ны минимальные отступы между 
зданиями, что, по мнению пар-
тийцев, может привести к уплот-
нительной застройке. В «Гринпи-
се России» добавляют, что в ПЗЗ 
узаконены многие конфликт-
ные проекты, например стройка 
22-этажного дома близ парка на 
Живописной улице на северо-за-
паде Москвы (см. 

”
Ъ“ от 2 ноября 

2016 года). Старший юрист адво-
катского бюро А2 Мария Понамо-
рева подтверждает, что в ПЗЗ за-
крепляются параметры выдан-
ных градостроительных планов 
земельных участков, в том числе 
полученных застройщиками по 
решению судов.

При этом госпожа Понаморе-
ва напоминает о ранее внесен-
ном в Госдуму законопроекте, 
который разрешает Москве сно-
сить пятиэтажки и другие здания 
группами по своему усмотрению, 
свободно менять в зонах ренова-
ции высотность зданий и назна-
чение земель и даже отступать от 
пожарных и санитарных требо-
ваний (см. 

”
Ъ“ от 14 марта). В слу-

чае принятия законопроекта, го-
ворит юрист, изменение в ПЗЗ «со 
всеми бюрократическими ступе-
нями попросту не потребуется». А 
господин Митрохин считает, что 
это превратит ПЗЗ «в эфемерную 
вещь с одним названием, от кото-
рой ничего не будет зависеть».

Александр Воронов

Петербургским депутатам не удалось отстоять полномочия
Права на застройку остались у исполнительной власти

Москву теперь застроят 
по всем правилам
15% зон внутри МКАД  
отдают под «территории развития»

После переговоров Хасан Роухани и Владимир 
Путин казались еще более задумчивыми,  
чем до них   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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СКР объявил о завершении рас-
следования громкого уголовного 
дела о массовом побоище на Хо-
ванском кладбище Москвы, про-
исшедшем в мае прошлого года 
из-за конфликта между взяв-
шими некрополь под неофици-
альную опеку гастарбайтерами 
и членами общественной орга-
низации «Здоровая нация». Дей-
ствия общественников СКР ква-
лифицировал как организацию 
массовых беспорядков и уже на-
чал предъявлять им окончатель-
ные обвинения. Тем временем 
гастарбайтеры, понесшие поте-
ри в схватке со «Здоровой наци-
ей» и частично депортированные 
после потасовки, восстанови-
ли контроль над кладбищенским 
бизнесом. 

Вчера были предъявлены окон-
чательные обвинения предполагае-
мым организаторам побоища — экс-
начальнику территориального отде-
ления №3 ГБУ «Ритуал» Юрию Чабуе-
ву (фактически он исполнял обязан-
ности директора Хованского кладби-
ща) и одному из учредителей «Здоро-
вой нации», юристу Александру Бо-
чарникову. Они обвиняются в ор-
ганизации массовых беспорядков 
(ч. 1 ст.  212 УК РФ), а господин Чабу-
ев еще и в превышении должност-
ных полномочий, повлекшем тяж-
кие последствия (ч. 3 ст. 286 УК РФ). 
По версии следствия, весной прош-
лого года господин Чабуев решил 
«принудить мигрантов из Таджикис-
тана, неофициально занятых в рабо-
тах по благоустройству мест захоро-
нения и уходу за ними, передавать 
ему часть прибыли либо прекратить 
свою деятельность».

Для этого, по версии СКР, он ре-
шил провести акцию устрашения 
на кладбище, вступил в преступ-
ный сговор с представителем «Здо-
ровой нации» Бочарниковым, ко-
торый взялся обеспечить силовую 
поддержку.

В воскресенье 14 мая прошло-
го года на Хованское кладбище, как 
следует из обвинения, приехала 
большая группа молодых мужчин, 
преимущественно членов «Здоро-
вой нации». По версии следствия, 
они «открыто демонстрировали ог-
нестрельное оружие, оказывая пси-
хологическое воздействие на окру-
жающих, выражали явное пренебре-
жение к посетителям кладбища, бро-
сали таким образом открытый вызов 
общественному порядку».

Закончился их визит столкнове-
ниями с таджикскими мигрантами, 
которых собралось около 500 чело-
век. Гастарбайтеры обратили напа-

давших в бегство. При этом имен-
но мигранты понесли серьезные 
потери: один из них был застрелен, 
двое — раздавлены насмерть участ-
никами «Здоровой нации», уезжав-
шими с места происшествия на «Ла-
де Калине». Еще около 30 гастар-
байтеров получили ранения, в том 
числе и огнестрельные. Общест-
венники отделались сравнительно 
легкими травмами, поскольку их 
оппоненты имели только лопаты 
и металлические прутья от могиль-
ных оград. 

В итоге под арестом оказались 
в общей сложности 16 человек — 
все со стороны «Здоровой нации». 
Их обвиняли сначала в хулиганст-
ве. Господам Чабуеву и Бочарнико-
ву, в свою очередь, вменяли органи-
зацию этого хулиганства и убийств 
(ч. 2 ст. 213 и ч. 2 ст. 105 УК РФ), од-
нако по результатам расследования 
обвинения пришлось переквалифи-
цировать. Стрелка, убившего клад-
бищенского рабочего из Таджикис-
тана, так и не нашли. Двух же таджи-
ков задавили машиной не предна-
меренно, а случайно, поэтому води-
телю и пассажиру «Жигулей» в окон-
чательной редакции предъявят об-
винение в причинении тяжкого 

вреда здоровью, повлекшем по не-
осторожности гибель двух человек 
(ч. 4 ст. 111 УК РФ). Все остальные об-
виняемые пойдут под суд как рядо-
вые участники беспорядков.

Отметим, что ни один из 16 обви-
няемых по этому делу вину не при-
знает. По версии представителей 
«Здоровой нации» — молодежного 
крыла «Боевого братства»,— ее чле-
ны просто решили навести порядок 
на самом крупном столичном клад-
бище в рамках Федерального закона 
№212 об общественном контроле. 
Они проверяли у кладбищенских ра-
бочих-таджиков документы и, в слу-
чае отсутствия у них регистрации 
или разрешения на работу, сдава-
ли нелегалов в полицию. 14 мая об-
щественники, по их версии, прие-
хали на кладбище просто «погово-
рить» с лидерами таджиков, а в ито-
ге нарвались на вооруженную лопа-
тами толпу.

Как пояснили 
”
Ъ“ в «Здоровой 

нации», почти все сегодняшние об-
виняемые в ходе столкновения на 
кладбище были жестоко избиты, 
а некоторые и ограблены, однако 
никого за это к уголовной ответст-
венности не привлекли. Более того, 
как утверждают общественники, не-
легалы из Таджикистана, которых 
они пытались убрать с Хованского 
кладбища, на него снова вернулись.

Сергей Машкин

«Здоровой нации» 
не место на кладбище
Общественников обвинили в беспорядках с таджиками

По сведениям ”Ъ“, в ближайшее 
время выйдут указ и распоряже-
ние президента, устанавливаю-
щие новую систему распределе-
ния президентских грантов. Она 
предполагает несколько уровней 
принятия решения о выдаче гран-
та, а решающее слово получит 
координационный комитет из 30 
общественников под руководст-
вом первого заместителя главы 
администрации президента (АП) 
Сергея Кириенко. В него войдут 
главы грантооператоров, кото-
рые стали учредителями Фонда 
президентских грантов по раз-
витию гражданского общества. 
Гендиректор фонда Илья Чукалин 
подтвердил ”Ъ“, что наиболее 
вероятное время начала конкур-
са — апрель.

По данным 
”
Ъ“, новая система 

распределения президентских гран-
тов будет установлена указом Вла-
димира Путина в ближайшее вре-
мя. Решением президента должен 
быть учрежден координационный 
комитет под руководством первого 
замглавы АП Сергея Кириенко из 30 
известных общественников, поло-
жение, регламентирующее его де-
ятельность, а также утвержден со-
став комитета. Новая структура бу-
дет определять стратегию гранто-
вой кампании, критерии оценки за-
явок. Последнее слово о выделении 
той или иной НКО гранта фактиче-
ски будет принадлежать координа-
ционному комитету. Он сможет при-
влекать к оценке проектов широкий 
круг экспертов, в том числе не рас-
крывая их имена, а также формиро-
вать коллегиальный орган — объе-
диненный экспертный совет, кото-
рый сможет, к примеру, обсуждать 
спорные проекты.

Вероятнее всего, в состав коми-
тета будут включены представите-
ли действующих грантооперато-
ров, которые стали учредителями 
Фонда президентских грантов по 
развитию гражданского общества. 
В их числе — уполномоченный по 
правам человека Татьяна Москаль-
кова, уполномоченный по правам 
ребенка Анна Кузнецова, ректор 
МГУ Виктор Садовничий, члены Со-
вета федерации Валерий Рязанский 
и Екатерина Лахова, член Общест-
венной палаты Лео Бокерия, гла-
ва общественной организации Рос-
сийский союз молодежи (РСМ) Па-
вел Красноруцкий. В управлении 
президента по общественным про-
ектам (курирует тему президент-
ских грантов), предложили 

”
Ъ“ до-

ждаться выхода указа.
Екатерина Лахова сказала 

”
Ъ“, 

что ее организация, Союз женщин 
России,— в числе семи грантоопе-
раторов, которые стали учредите-
лями Фонда президентских гран-
тов, она надеется на скорейшее по-
явление указа и готова участвовать 
в новых механизмах, «если пригла-
сят». Как сообщал 

”
Ъ“ 24 января, еди-

ный президентский грантоопера-
тор заменит собой девять действу-
ющих: «Гражданское достоинство», 
«Покров», Союз пенсионеров Рос-
сии, Национальный благотвори-
тельный фонд, Союз женщин Рос-
сии, фонд «Перспектива», Лига здо-
ровья нации, Российский союз рек-
торов, РСМ. В бюджете на президент-
ские гранты в 2017 году заложено 
4,3 млрд руб.

Согласно данным ЕГРЮЛ, Фонд 
президентских грантов по разви-
тию гражданского общества заре-
гистрирован 7 марта. Илья Чука-
лин, руководитель фонда, который 

получит полномочия единого гран-
тооператора, не знает, когда имен-
но президент примет решение, но 
подтвердил 

”
Ъ“, что новая структу-

ра близка к запуску. Поэтому кон-
курс, как и в прошлом году, нач-
нется в апреле. По словам господи-
на Чукалина, после консультаций 
с представителями НКО президенту 
передан пакет предложений: про-
водить два конкурса вместо четы-
рех, упростить механизмы подачи 
заявок и подготовки отчетности по 
поддержанным проектам. Он убе-
жден, что при системе «одного ок-
на» удастся не только сохранить все 
действующие направления выдачи 
грантов, но и расширить их. «Нако-
плен большой опыт. Теперь можно 
сделать следующий шаг, чтобы сис-
тема президентских грантов стала 
более совершенной»,— сказал го-
сподин Чукалин.

Как писал 
”
Ъ“, правозащитники 

опасались потери в результате ре-
формы отдельного НКО, распреде-
ляющего для них средства. Глава пре-
зидентского Совета по правам чело-
века Михаил Федотов говорит, что 
у СПЧ «большие претензии» к дейст-
вующей системе, потому что «право-
защитные организации все меньше 
и меньше их получают, хотя имен-
но для них президентом был выде-
лен специальный грантооператор 
(
”
Гражданское достоинство“.— 

”
Ъ“)». 

«Особенно мало дают тем, кто попал 
в реестр иноагентов,— за дело или 
по формальным признакам»,— под-
черкнул он. После того как выйдет 
указ президента, СПЧ, в котором со-
здана комиссия по развитию неком-
мерческого сектора, обязательно об-
судит новую систему, говорит госпо-
дин Федотов.

Ирина Нагорных

Распределение грантов станет 
делом коллектива
Сергей Кириенко возглавит координационный комитет  
по их выдаче

В Москве убит Николай Волков — 
гендиректор ФГУП «Ремонтно-
строительное управление МВД 
России», выступающего подряд-
чиком строительства всех ве-
домственных объектов. При этом 
различные подразделения ми-
нистерства, в том числе его цен-
тральный аппарат, буквально за-
валили исками РСУ.

Убийство 42-летнего Николая Вол-
кова было совершено поздно вече-
ром в понедельник возле дома №18 
по Осенней улице. Как установило 
следствие, господин Волков вернул-
ся с работы домой приблизительно 
в половине одиннадцатого. Припар-
ковав свой Range Rover, он не успел 
пройти и десяти метров, как к нему 
из темноты подошел неизвестный 
и дважды выстрелил в него в упор. 
Затем нападавший забрал сумку сво-
ей жертвы и скрылся.

Как установили криминалисты, 
одна из пуль, попавших в грудь жер-
твы, прошла навылет. При этом ни 
стреляных гильз, ни самого оружия 
убийства на месте происшествия 
найдено не было. Хотя это место экс-
перты осматривали дважды — но-
чью и вчера днем. По словам источ-
ника 

”
Ъ“, киллер, предположитель-

но, использовал пистолет Стечкина, 
на который был надет пакет, поэто-

му гильзы он унес вместе с оружием. 
Как выглядел стрелок, следователи 
пытаются установить по видеозапи-
сям, изъятым с камер наружного на-
блюдения.

Несмотря на то что ГСУ СКР по 
Москве возбудило уголовное дело 
об убийстве, связанном с разбой-
ным нападением (ст. 105 и ст. 162 
УК РФ), приоритетной для следст-
вия является версия о том, что пре-
ступление могло быть совершено 
и по заказу. Во всяком случае, похи-
тив сумку жертвы, в которой, пред-
положительно, были документы, 
нападавший не проявил никако-
го интереса к дорогим телефонам 
и наличным, имевшимся у госпо-
дина Волкова.

В МВД сообщили, что сотрудни-
ки ведомства принимают самое ак-
тивное участие в розыске убийцы, 
попросив очевидцев происшедшего 
обращаться в полицию.

Отметим, что Николай Волков 
был убит в один из своих послед-
них дней работы в МВД. Он уже по-
дал рапорт на увольнение, по од-
ним данным, рассчитывая занять 
аналогичную должность в Росгвар-
дии, а если не получится, вернуть-
ся к букмекерскому бизнесу, кото-
рым он занимался до поступления 
на госслужбу.

ФГУП РСУ подчиняется депар-
таменту по материально-техниче-
скому и медицинскому обеспече-
нию МВД России и осуществляет 
ремонтные и монтажные работы, 
а также строительство жилых и не-
жилых помещений. За последний 
год предприятие заключило бо-
лее двухсот контрактов на 4 млрд 
руб. Наиболее значимые из них — 
строительство новых зданий поли-
ции в Курганской области и Перм-
ском крае, а также нескольких 
изо ляторов временного содержа-
ния. Однако буквально по каждо-
му из этих объектов РСУ получило 
иски — заказчики работ были не-
довольны их темпами, качеством, 
а также требовали вернуть пере-
плаченные средства. Только в Кур-
ганский арбитраж местная поли-
ция подала к РСУ 15 исков. Самые 
же крупные иски РСУ недавно по-
лучило от центрального аппара-
та МВД, который рассчитывал взы-
скать со своей дочерней структуры 
авансы в размере 218, 128 и 96 млн 
руб., а также штрафы за пользова-
ние чужими деньгами по контрак-
там 2014 года. При этом само пред-
приятие было убыточным. Напри-
мер, в 2015 году убытки ФГУП со-
ставляли 1,5 млрд руб.

Юрий Сюн

Главного строителя МВД 
расстреляли перед отставкой
Следствие подозревает, что убийство главы РСУ министерства 
являлось заказным

АКак стало известно ”Ъ“, след-
ственное управление СКР по Ря-
занской области расследует уго-
ловное дело по достаточно редко 
используемой статье УК, подра-
зумевающей ответственность за 
нарушение правил обращения 
экологически опасных веществ 
и отходов. Поводом стало раз-
мещение на полигоне Турлатово 
в пригороде Рязани концентриро-
ванной серной кислоты, которая 
вывозилась с одного из бывших 
гигантов химической промыш-
ленности СССР волгоградского 
предприятия «Химпром». Хранить 
в Турлатово опасные вещества 
еще несколько лет назад запретил 
суд из-за опасности их попадания 
в притоки Оки. Сейчас ФСБ и СКР 
проверяют исполнение всех кон-
трактов на вывоз химических от-
ходов из Волгограда в другие ре-
гионы страны.

Уголовное дело о «нарушении пра-
вил обращения экологически опас-
ных веществ и отходов, повлекшем 
загрязнение, отравление или зараже-
ние окружающей среды» (ч. 2 ст. 247 
УК РФ) возбудил следователь по осо-
бо важным делам Железнодорожного 
межрайонного отдела Рязани област-
ного управления СКР. Этому предше-
ствовали проверка рапорта опера-
тивников отдела экономической без-
опасности управления ФСБ по Рязан-
ской области и материалы проверки, 
подписанные прокурором Октябрь-
ского района Рязани.

Когда-то в Турлатово, в пригороде 
Рязани рядом с одноименным аэро-
дромом, действительно находилась 
промплощадка, где хранились опас-
ные отходы. Однако на данный мо-
мент размещение там отходов запре-
щено. Это следует как из федеральных 
законов «Об охране окружающей сре-
ды» и «Об отходах производства и по-
требления», так и из решений Рязан-
ской гордумы. Кроме того, запрет на 

размещение там отходов вынес в 2011 
году Октябрьский райсуд города.

Тем не менее, как предполагают 
следователи и оперативники, в де-
кабре 2016 года и январе текущего го-
да в Турлатово привезли и размеща-
ли концентрированную (77%) серную 
кислоту. По данным следствия, зани-
мались этим работники ООО «Импе-
рия» и ООО «Трейда». Однако устано-
вить «занимавшихся противоправ-
ной деятельностью» конкретных лиц 
следователям пока не «представилось 
возможным».

Между тем, по предваритель-
ным данным, химикаты попадали 
в пригород Рязани из волгоградско-
го открытого акционерного общест-
ва «Химпром». Это предприятие, не-
когда являвшееся одним из флаг-
манов химической промышленно-
сти СССР и России, сейчас находится 
в бедственном положении. В 2009 го-
ду на нем по обращению крупнейше-
го кредитора ОАО «Нижноватомэнер-
госбыт» (44% от общей суммы долга) 
была применена процедура наблюде-
ния, а в 2012-м его признали банкро-
том и ввели конкурсное производст-
во. В 2014 году решением собрания 
кредиторов производство на «Хим-
проме» было полностью прекращено. 
Большая часть из нескольких тысяч 
сотрудников была уволена, а остав-
шиеся около 500 занимаются в чи-
сле прочего обеспечением экологи-
ческой безопасности — на «Химпро-
ме» к моменту остановки предприя-
тия имелось до 40 тыс. тонн опасных 
веществ, которые необходимо вывез-
ти и утилизировать. При этом на си-
туацию накладывает отпечаток ча-
стая смена конкурсных управляю-
щих «Химпрома». Как сообщал 

”
Ъ“, 

в феврале этого года следователи УМ-
ВД по Волгоградской области возбу-
дили уголовное дело за неправомер-
ные действия при банкротстве в от-
ношении конкурсного управляюще-
го «Химпрома» Александра Иванова. 

Поводом стало обращение в правоох-
ранительные органы руководства од-
ного из кредиторов «Химпрома» — до-
черней компании ПАО «Россети» ОАО 
«МРСК Юга», долг перед которым пре-
вышает 1 млрд руб. Причем это не са-
мый крупный кредитор «Химпрома», 
общая сумма долгов которого оцени-
вается в 10 млрд руб. Через некоторое 
время от должности был отстранен 
и преемник господина Иванова, а ме-
сто управляющего занял Юрий Ка-
лакутин. По данным 

”
Ъ“, он и его ко-

манда занялись изучением отправок 
химикатов с предприятия, пик кото-
рых пришелся как раз на последние 
месяцы. Всего в это время было вы-
везено около 6,4 тыс. тонн веществ 
различных классов опасности. В об-
щей сложности речь идет о 60 дого-
ворах с различными фирмами, по ка-
ждому из которых за услуги по тран-
спортировке и ликвидации остатков 
химикатов были выплачены суммы 
от нескольких сотен тысяч рублей до 
50 млн руб. Сейчас, как утверждают 
источники 

”
Ъ“, все эти договоры про-

веряются самым тщательным обра-
зом ФСБ и СКР, чтобы выяснить, куда 
на самом деле были вывезены опас-
ные вещества. Ведь часть из них уже 
нашлась в Рязани на закрытом поли-
гоне — здесь речь идет о сильном за-
грязнении почвы и угрозе попада-
ния серной кислоты в реки Листвян-
ку и Оку, что может привести к эколо-
гической катастрофе.

Между тем к разбирательству во-
круг отходов подключились депутаты 
Госдумы. «Я направил запросы в след-
ственные органы, а также представи-
телям собрания кредиторов 

”
Химпро-

ма“ с просьбой оценить действия кон-
курсных управлявших, а также о пре-
дотвращении ситуаций, которые мо-
гут привести к необратимым наруше-
ниям в экологической системе»,— со-
общил 

”
Ъ“ депутат Госдумы, член цен-

трального штаба ОНФ Антон Гетта.
Сергей Сергеев

Волгоград окислил рязанские земли
Правоохранители заинтересовались контрактами  
на вывоз отходов с «Химпрома»

С Юрия Чабуева (на фото)  
сняли убийственное обвинение 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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мировая политика

«Насчет сроков вступления в ЕС мы не загадываем»

— Вы провели много реформ, но 
кандидатом в члены Евросоюза 
так и не стали. Что нужно сделать 
еще?
— Вы знаете, политический контекст 
сегодня в регионе не очень простой. 
Я имею в виду и борьбу с террориз-
мом, и Сирию, и отношения с Рос-
сией… Я не думаю, что в этом кон-
тексте ЕС готов завтра или послезав-
тра сделать Грузию страной-участни-
цей. Так что насчет сроков мы не за-
гадываем. Главное для нас сейчас ре-
формы. Секторальные вопросы ре-
шить по развитию инфраструктуры, 
сельского хозяйства. Мы начали хо-
рошую реформу образования, кото-
рая будет большим шагом вперед для 
дальнейшей европеизации страны. 
И мы благодаря этим реформам как-
то трансформируемся из постсовет-
ского пространства в европейское — 
и в политическом, и в экономиче-
ском, и в энергетическом контекс-
те. В первую очередь это нужно про-
стым людям. Потому что экономиче-
ски они встанут на ноги. Наша конеч-
ная цель — стать полноправным чле-
ном Евросоюза и НАТО. Так что мы 
работаем, и работаем хорошо, поэто-

му нам дали безвизовый режим. Мы 
надеемся, что такой же режим дадут 
и Украине. Где-то в июне или в июле. 
И это будет серьезный политический 
шаг со стороны Евросоюза.
— Грузинский контингент участ-
вует в миротворческой миссии 
НАТО в Афганистане, а недавно 
ваши военные стали частью кон-
тингента ЕС в Центральной Афри-
ке. Зачем?
— В Афганистане наша страна пред-
ставлена уже 870 военнослужащими. 
Грузия является там первой по числен-
ности среди стран, не являющихся 
членами альянса. И это для нас очень 
важно. Европейская миссия в Цент-

ральной Африке проходит в рамках 
общей политики безопасности и обо-
роны ЕС (The Common Security and 
Defence Policy). В этом формате мы то-
же хотели присутствовать. В феврале 
мы отправили туда 35 военнослужа-
щих. То, что Грузия участвует именно 
в европейском проекте безопасности, 
для нас очень важно. Это тоже часть 
нашей евроинтеграции, часть нашего 
вклада в европейскую безопасность. 
Мы не только потребители, но и по-
ставщики безопасности.
— Если Россия отменит визы для 
грузинских граждан, станет ли это 
альтернативой безвизовому режи-
му с ЕС? В России граждане Грузии 
могут работать, а в ЕС не могут.
— Я в первую очередь хочу сказать, 
что мы стремимся к равноправным, 
дружеским отношениям с Россий-
ской Федерацией. Но реальность аб-
солютно другая, продолжается окку-
пация нашей страны. Да, двусторон-
ний переговорный формат, где Аба-
шидзе и Карасин говорят об эконо-
мике, торговле, гуманитарных во-
просах, нужный, и мы его продолжа-
ем. Другой переговорный формат — 
женевский — посвящен вопросам 
безопасности в конфликтных реги-
онах, на оккупированных террито-

риях. Он тоже важен. Но, к сожале-
нию, ничего заметного в наших от-
ношениях не произошло. Россия, 
я думаю, должна понять, что эконо-
мически сильная, стабильная, евро-
пейская Грузия — это гарант безопас-
ности для всего Кавказского региона 
и для России в первую очередь.
— Вы надеетесь, что интеграция 
с Евросоюзом поможет вам нала-
дить отношения с Южной Осети-
ей и Абхазией?
— Мы очень надеемся на это. Молдав-
ский эксперимент дал хорошие ре-
зультаты, потому что тысячи молда-
ван, которые проживают в Придне-
стровье, взяли молдавские паспорта. 
У нас ситуации не абсолютно идентич-
ны, но мы тоже должны быть более 
привлекательными для Абхазии и для 
Южной Осетии. Это означает, что мы 
должны всячески поддерживать и эко-
номические, и торговые, и личные 
контакты между людьми. А если из-за 
безвизового режима с Европой они за-
хотят официально стать гражданами 
Грузии, это будет замечательно.

Интервью взяла  
Ольга Алленова

полная версия 
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Грузия вкусила  
европейского гостеприимства
Первые граждане страны въехали в ЕС без виз

Грузия вчера официально  стала 
второй после Молдавии  страной 
постсоветского пространства 
(не считая государств Балтии), 
граждане которой могут без виз 
въезжать на территорию шенген-
ской зоны. Одним из первых без-
визовым режимом воспользо-
вался премьер-министр Георгий 
Квирикашвили, направившийся 
в Афины и Брюссель, чтобы «лич-
но поблагодарить европейских 
коллег». Тем временем в городах 
Грузии прошли торжественные 
мероприятия в связи с «открыти-
ем европейских дверей», а аэро-
порты подготовились к принятию 
большого числа желающих вы-
лететь в страны Шенгена. Несмо-
тря на праздничные настроения, 
в Тбилиси, впрочем, не забыва-
ют об угрозе увеличения потока 
в ЕС грузинских нелегалов и кри-
минальных элементов, что может 
привести к возвращению виз.

Премьерный показ
В ночь на 28 марта, когда вступили 
в силу новые правила въезда в ЕС 
грузинских граждан, премьер Геор-
гий Квирикашвили вместе с груп-
пой студентов, а также беженцев из 
Абхазии и Южной Осетии, никог-
да ранее не бывавших в Европе, вы-
летел в Грецию из аэропорта Тбили-
си. Таким образом политик отметил 
историческое, по его словам, собы-
тие — «исполнение многовековой 
мечты многих поколений грузин 
о единении с Европой». На грани-
це господин Квирикашвили предъ-
явил не дипломатический, а обыч-
ный биометрический паспорт, с ко-
торым отныне любой гражданин 
Грузии может поехать в Европу.

Выбор Афин в качестве пункта на-
значения неслучаен: в Греции про-
живает самая многочисленная гру-
зинская община в ЕС. Большинство 
ее представителей изначально при-
ехали в качестве туристов, но суме-
ли трудоустроиться, живя на полу-
легальном, а то и полностью неле-
гальном положении. Вчера вечером 
глава грузинского кабинета прибыл 
в Брюссель, где намерен «лично по-
благодарить европейских коллег» за 
безвизовый режим.

Тем временем в Тбилиси и других 
городах Грузии все последние дни 
проходили торжественные меро-
приятия, посвященные отмене виз. 
Например, в понедельник в грузин-
ской столице на площади Саарбрюк-
кен устроили праздничную ярмар-
ку, выставку детских рисунков о Ев-
ропе и представления цирковых ар-
тистов. А на площади Европы состо-
ялся концерт с участием лучших гру-
зинских исполнителей, завершив-
шийся салютом.

По словам грузинского полито-
лога Георгия Нодии, «праздничная 
активность властей стала попыт-
кой извлечь максимальную поли-
тическую выгоду из безвизового 
режима». «Правящая партия 

”
Гру-

зинская мечта“ отныне всегда бу-
дет подчеркивать, что именно она 
добилась отмены виз»,— заявил го-
сподин Нодия 

”
Ъ“. После чего доба-

вил: партия Михаила Саакашвили 
«Единое национальное движение» 
(ЕНД) справедливо может напом-
нить, что именно она в свое время 
инициировала курс на сближение 
с Западом. Переговоры с ЕС о безви-
зовом режиме, напомним, стартова-

ли еще в 2010 году, когда президен-
том Грузии был Михаил Саакашви-
ли, а ЕНД была правящей партией.

Из Кутаиси в Будапешт  
и далее автостопом
«Открытие» Европы стало для гру-
зинских властей не только доказа-
тельством их успехов в деле евро-
интеграции, но и еще одним пово-
дом для обращения к жителям Аб-
хазии и Южной Осетии. Власти из-
дали брошюру на абхазском и осе-
тинском языках о правилах въезда 
и пребывания в ЕС. Тем самым Тби-
лиси вновь продемонстрировал: 
если жители двух частично при-
знанных республик захотят полу-
чить грузинские паспорта, то также 
смогут воспользоваться возможно-
стью ездить в ЕС без визы.

Как заявил 
”
Ъ“ живущий в Тби-

лиси абхазский историк Георгий 
Анчабадзе, «мизерное число» абха-
зов, возможно, все-таки согласится 
получить паспорт гражданина Гру-
зии, чтобы ездить в европейские го-
рода без шенгенской визы, «но в це-
лом это вряд ли всерьез повлияет 
на грузино-абхазские отношения». 
«Мало кто в Южной Осетии откажет-
ся от российского паспорта, чтобы 
получить грузинские документы 
и ездить в Европу»,— заверил 

”
Ъ“, 

в свою очередь, бывший южноосе-
тинский премьер Дмитрий Сана-
коев. Еще одним препятствием, по 
его мнению, может стать то, что лю-
ди в Южной Осетии живут небога-
то, «а поездка в ЕС — это весьма до-
рогое удовольствие».

Впрочем, как утверждают грузин-
ские эксперты, в любом случае по-
ток в ЕС — особенно бюджетных ту-
ристов — теперь вырастет. Не слу-
чайно к 28 марта очень тщательно 
готовились в международном аэро-
порту Кутаиси: его украсили флага-

ми ЕС и Грузии. Из Кутаиси в стра-
ны шенгенской зоны летают лоукос-
теры. Как сообщили 

”
Ъ“ в турагент-

стве Easy Travel, все авиабилеты на 
ближайшие дни в европейском на-
правлении распроданы и «шли, как 
никогда, нарасхват».

Прозападные политики в Гру-
зии убеждены: безвизовый режим 
«укрепит симпатии к Европе — осо-
бенно среди молодежи». «Судите са-
ми: из Кутаиси лоукостерами мож-
но за €40 попасть в Будапешт — 
один из самых красивых горо-
дов в Европе, а оттуда автостопом 
ездить по всему континенту»,— по-
яснил 

”
Ъ“ основатель Республикан-

ской партии Леван Бердзенишви-
ли. По мнению политика, «молодые 
грузины в процессе мирного наше-
ствия на Европу убедятся в красо-
те и величии европейской цивили-
зации», а «потом их уже невозмож-
но будет обмануть пророссийской 
пропагандой».

Предупреждающие 
сигналы
Накануне вступления новых пра-
вил в силу грузинские погранич-
ники получили правительствен-
ную директиву с указанием, как ве-
сти себя, если выезжающий в ЕС 
гражданин Грузии не представит 
на границе все документы, кото-
рые от него могут потребовать при 
въезде в страны шенгенской зоны. 
Кроме биометрического паспор-
та это бронь гостиницы, медицин-
ская страховка, обратный авиаби-
лет и справка о наличии достаточ-
ной суммы на счете в банке либо на 
руках. В случае нехватки докумен-
тов сотрудник пограничной поли-
ции должен попытаться убедить 
выезжающего, что тот рискует полу-
чить отказ непосредственно на гра-
нице с европейским государством, 
и отговорить от вылета. Особо упря-
мых задерживать в грузинских аэ-
ропортах не будут, но попросят под-
писать бумагу о том, что они преду-
преждены о рисках.

Кроме того, власти не устают на-
поминать о правилах: допускается 
нахождение в европейских странах 
не более чем 90 дней в течение по-
лугода, а нарушителей ждет штраф 
€3 тыс. и пятилетний запрет на посе-
щение шенгенской зоны.

Столь активная разъяснительная 
кампания связана с тем, что, как на-
помнил 

”
Ъ“ бывший ректор Дипло-

матической академии Грузии Иосиф 
Цинцадзе, «возвращение нелегалов 
на родину грузинское правительст-
во взяло на себя, в том числе в фи-
нансовом смысле». Кроме того, од-
новременно с безвизовым режимом 
вступил в силу механизм его прио-
становки в случае, если число неза-
конных мигрантов из Грузии в ка-
кую-либо из стран—членов ЕС за-
метно вырастет после 28 марта. Так-
же причиной приостановки безви-
зового режима может стать рост пре-
ступности. Испанская полиция, на-
пример, утверждает, что уже сейчас 
60% всех квартирных краж в стране 
совершают именно выходцы из Гру-
зии. Несколько банд уже арестова-
но и ждет судебного приговора. Вме-
сте с тем, как сообщили 

”
Ъ“ в МВД 

Грузии, «в этом отношении с евро-
пейскими коллегами налажено са-
мое тесное сотрудничество, а аресты 
произведены во многом на основе 
детальной информации, отправлен-
ной из Тбилиси».

Напомним, Россия до 2014 года 
также вела активный диалог с Евро-
союзом по поводу отмены виз. В Мо-
скве рассчитывали добиться значи-
тельной либерализации визового 
режима к зимней Олимпиаде в Со-
чи, однако в Брюсселе тогда ясно 
давали понять, что сначала право 
безвизового въезда должны полу-
чить граждане Грузии и Украины. 
Украинцы смогут посещать страны 
Шенгена без виз предположитель-
но с 11 июня. Между РФ и ЕС все пе-
реговоры на визовую тему были за-
морожены после событий в Крыму 
и Донбассе.

Георгий Двали, Тбилиси

Отмену шенгенских виз власти 
Грузии считают своим главным 
успехом на пути в Евросоюз 
ФОТО AFP

К О Н Т Е К С Т
З Я Т Я  Д О Н А Л Ь Д А  Т Р А М П А  П Р О В Е Р Я Т  
Н А  С В Я З И  С  Р О С С И Й С К И М И  Б А Н К И Р А М И

Зять и советник Дональда Трампа Джаред Кушнер предстанет перед комитетом Сената США, 
расследующим предполагаемое вмешательство России в ход американских выборов 2016 года. 
Накануне стало известно, что в декабре прошлого года господин Кушнер встречался в Нью-Йор-
ке с главой российского Внешэкономбанка (ВЭБ) Сергеем Горьковым. Теперь члены Конгресса 
требуют от него изложить содержание разговора. По их предположению, стороны могли обсуж-
дать снятие с РФ санкций в обмен на инвестиции в недвижимость семьи Трамп.

Пресс-секретарь Белого дома Шон Спайсер заявил, что господин Кушнер готов высту-
пить перед сенатским комитетом по разведке, возглавляемым республиканцем Ричардом 
Бёрром. «В ходе предвыборной кампании и переходного периода Джаред официально был 
главным связующим звеном для контактов с зарубежными правительствами и чиновниками... 
поэтому он добровольно вызвался ответить на вопросы комитета председателя Бёрра»,— 
сообщил господин Спайсер.

Факт встречи между Джаредом Кушнером и Сергеем Горьковым подтвердили в ВЭБе. 
В банке рассказали, что встреча состоялась в рамках общения с представителями финансо-
вых институтов в США, Европе и Азии с целью подготовки новой стратегии развития. «Были 
проведены десятки встреч... одна из встреч была с компанией Кушнера и с ним самим»,— 
подтвердил пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков. Он также добавил, что Кремль 
был в курсе этой работы, но в ее ход не вмешивался. Сам господин Кушнер заверил: ничего, 
касающегося политики, на встрече не обсуждалось.  Михаил Коростиков

Конгресс США 
недослушал Россию
Республиканцы и демократы спорят  
о «руке Москвы» в Вашингтоне

Слушания о влиянии России на 
президентские выборы 2016 года 
в США, начатые палатой предста-
вителей Конгресса, фактически 
оказались сорваны. Демократы 
в Конгрессе обвинили  ведущего 
расследование главу комитета 
по разведке республиканца Деви-
на Нунеса в сговоре с командой 
президента Дональда Трампа, 
потребовали его отставки и неза-
висимого расследования. Кон-
фликт разгорается после того, 
как посетивший Белый дом без 
согласия своих коллег-конгрес-
сменов Девин Нунес внезапно 
 отменил назначенные на 28 мар-
та открытые слушания. По версии 
демократов, ранее работавший 
в переходной команде Дональ-
да Трампа Девин Нунес намерен 
сделать слушания в Конгрессе 
непубличными и поставить их под 
негласный контроль президент-
ской администрации.

Отмена слушаний по России в ко-
митете по разведке палаты предста-
вителей Конгресса США, заплани-
рованных на вторник, стала полной 
неожиданностью, учитывая, что их 
проведение несколькими днями ра-
нее анонсировал сам глава комитета 
Девин Нунес. «Слушания отложены, 
встреча перенесена на более позд-
ний срок»,— говорится в сообще-
нии, появившемся на сайте коми-
тета по разведке в понедельник и не 
уточняющем, когда и в каком форма-
те слушания возобновятся.

Напомним, что на прошлой неде-
ле в возглавляемом конгрессменом-
республиканцем из Калифорнии Де-
вином Нунесом профильном коми-
тете палаты представителей состо-
ялись первые открытые слушания 
о том, как Россия могла повлиять на 
итоги президентских выборов 2016 
года в США (см. 

”
Ъ“ за 22 марта).

Заслушав главу ФБР Джеймса Ко-
ми и так и не получив деталей о яко-
бы имевшем место российском вме-
шательстве в избирательный про-
цесс в США, конгрессмены тогда до-
говорились провести 28 марта новое 
заседание комитета по разведке.

В списке тех, кого в ходе откры-
тых слушаний должны были вчера 
заслушать конгрессмены, помимо 
главы ФБР Джеймса Коми и главы 
Агентства национальной безопас-
ности (АНБ) Майкла Роджерса, ока-
зались бывший директор ЦРУ Джон 
Бреннан, бывший глава националь-
ной разведки Джеймс Клэппер, быв-
шая и. о. министра юстиции и ген-
прокурора Салли Йейтс и директор 
IT-компании CrowdStrike Дмитрий 
Альперович (см. вчерашний 

”
Ъ“).

Скандал разразился после того, 
как в минувшую пятницу Девин Ну-
нес сообщил о принятом им реше-
нии провести второй раунд слуша-
ний не в открытом, а в закрытом фор-
мате, мотивируя это необходимо-
стью «ограничить распространение 
публичной информации». После это-
го, как следует из последнего сообще-
ния комитета по разведке, были пе-
ренесены и закрытые слушания.

Заявление главы комитета по раз-
ведке повергло его коллег-демокра-
тов в шок, учитывая весьма пикант-
ные обстоятельства, предшествовав-
шие решению вначале об измене-
нии формата слушаний, а затем об 
их переносе.

Как выяснилось, на прошлой не-
деле Девин Нунес посетил Белый 
дом дважды. Вначале он встретил-
ся там со своим информатором из 
спецслужб, который предоставил 
ему документы о прослушивании 
членов избирательного штаба До-
нальда Трампа, имевшем место осе-
нью прошлого года и проводившем-
ся в рамках американского законо-
дательства. А после этого вновь посе-
тил Белый дом и проинформировал 
команду президента о полученной 
им от источника информации о про-
слушивании.

Излагая подробности своего пре-
бывания в Белом доме, Девин Нунес 
в интервью CNN сделал упор на том, 

что полученная им информация ни-
коим образом не касалась России 
и лишь проливала свет на некото-
рые чувствительные моменты вза-
имоотношений между спецслужба-
ми США и командой Дональда Трам-
па в ходе предвыборной кампании.

Более того, пытаясь спустить 
скандал вокруг его имени на тормо-
зах, Девин Нунес принес публичные 
извинения коллегам-демократам за 
не согласованную с ними встречу 
в Белом доме.

Однако ухватившиеся за эту исто-
рию демократы полны решимости 
доказать, что после случившегося 
Девин Нунес не имеет права руко-
водить слушаниями по главной те-
ме американской политики послед-
них месяцев.

«Нунес нарушил правила и тради-
ции комитета. Он предоставил пре-
зиденту полученные им сведения, 
не поделившись ими с членами ко-
митета. Нельзя доверять двухпар-
тийное расследование человеку, ко-
торый действует в интересах лишь 
одной партии»,— заявил лидер де-
мократов в Сенате США Чак Шумер. 
По версии господина Шумера, Де-
вин Нунес «не справляется со своей 
работой и, похоже, скорее заинтере-
сован в защите президента, чем в по-
иске правды», в связи с чем спикер 
палаты представителей Пол Райан 
должен сменить его на посту предсе-
дателя комитета по разведке.

В схожем ключе высказался колле-
га Девина Нунеса из комитета по раз-
ведке, демократ Адам Шифф. «Если 
наш председатель продолжает ходить 
в Белый дом, а не в собственный ко-
митет, как мы будем проводить рас-
следование?» — негодовал он.

Бывший федеральный прокурор, 
который пришел на Капитолийский 
холм в 2001 году, конгрессмен из Ка-
лифорнии Адам Шифф потребовал 
перенести расследование из заподоз-
ренного в ангажированности коми-
тета по разведке на другую площадку.

Инициативу создания независи-
мой комиссии активно поддержал 
коллега Адама Шиффа из сенатско-
го комитета по разведке, сенатор-де-
мократ из Вирджинии Марк Уорнер. 
Впрочем, он уточнил, что сделать это 
будет непросто, так как для созда-
ния подобной комиссии необходи-
мо, чтобы президент Трамп подпи-
сал для этого соответствующий указ.

В качестве одного из вариантов 
демократы предлагают перенести 
расследование в комитет по надзору 
палаты представителей, который ра-
нее обнародовал сведения о том, что 
бывший советник президента Трам-
па по национальной безопасности 
Майкл Флинн получал денежное воз-
награждение от телеканала RT.

«Пойдя в Белый дом, Девин Ну-
нес, представляющий законодатель-
ную власть, допустил серьезную 
ошибку. Ведь он нарушил правило 
разделения властей — фундамен-
тальный принцип американской 
демократии»,— пояснил 

”
Ъ“ про-

фессор ГУ Высшая школа экономики 
Александр Домрин. По словам экс-
перта, в этой ситуации обвинения 
оппонентов, воспринимающих го-
сподина Нунеса как «человека Трам-
па», лишь имитирующего расследо-
вание, усиливает то обстоятельство, 
что глава комитета по разведке вхо-
дил в окружение Дональда Трампа 
во время передачи дел в Белом доме 
от одной команды к другой.

Между тем вчера на сайте газеты 
The Washington Post (WP) была опу-
бликована статья, из которой следует, 
что Белый дом пытался надавить на ко-
митет по разведке, чтобы не дать вы-
ступить Салли Йейтс. Дело в том, что 
бывшая и. о. министра юстиции и ген-
прокурора заранее дала понять, что ее 
речь пойдет вразрез с позицией новой 
администрации. В Белом доме статью 
назвали «абсолютно лживой». В ответ 
WP опубликовала переписку предста-
вителей администрации, доказываю-
щую, что они пытались заблокировать 
выступление Салли Йейтс.

Сергей Строкань
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20666,79 (+115,81)
РТС 1125,58 (+10,92)
FTSE 100 7343,42 (+49,92)

DAX 30 12149,42 (+153,35)
DJIA* 20671,18 (+120,2)
NASDAQ Composite* 5866,633 (+26,259)

*На 20:15    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.03.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.03.17
Австралийский доллар 43,3058
Английский фунт 71,6658
Белорусский рубль** 30,4066
Датская крона* 83,0303

Доллар США 56,9364
Евро 61,8102
Индийская рупия*** 87,6012
Казахский тенге*** 18,0771

Канадский доллар 42,5057
Китайский юань* 82,6891
Норвежская крона* 67,0708
СДР 77,8378

Сингапурский доллар 40,8468
Новая турецкая лира 15,7413
Украинская гривна* 20,9826
Шведская крона* 64,8124

Швейцарский франк 57,7331
Японская иена*** 51,4540
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в ветеринарные запреты разбирает 
корреспондент  
отдела потребительского рынка

Анатолий 
Костырев

Парадоксальная ситуация сложи-
лась в России вокруг Витебской 
бройлерной птицефабрики (ВБТ). 
Еще в ноябре 2016 года Россельхоз-
надзор ввел запрет на ввоз ее мяса 
после повторного обнаружения в 
нем бактерий. Это, однако, не поме-
шало ведомству уже в феврале разре-
шить якобы опасной продукции фа-
брики участвовать в выставке «Про-
дэкспо-2017» в Москве и даже награ-
дить ее призами.

Из попавшего ко мне письма за-
мминистра сельского хозяйства и 
продовольствия Белоруссии Алек-
сандра Субботина к главе Россель-
хознадзора Сергею Данкверту следу-
ет, что на «Продэкспо» фабрика полу-
чила почетный приз «Лучшее пред-
приятие-2017» «за высокое качество 
выпускаемой продукции». Отдель-
ным дипломом «За высокое качест-
во» награждена гендиректор ВБТ Ан-

на Норкус. Обе награды подписаны 
председателем конкурсной комис-
сии Алексеем Алексеенко, который 
занимает пост помощника господи-
на Данкверта. Колбасные изделия 
фабрики, пишет господин Суббо-
тин, были также награждены двумя 
дипломами и серебряной медалью 
конкурса «Лучший продукт-2017». 
После выставки по договоренности 
с ветслужбой ВБТ была вынуждена 
уничтожить всю свою отмеченную 
наградами продукцию.

Так как «высокое качество» про-
дукции предприятия подтвержде-
но самим Россельхознадзором, Алек-
сандр Субботин просит снять с ком-
пании временные ограничения на 
поставки в Россию. Представитель ве-
домства Юлия Мелано указывает, что 
диплом «Продэкспо» выдается оргко-
митетом выставки и не может счи-
таться официальной позицией Рос-
сельхознадзора. По ее словам, сни-
мать ограничения в отношении ВБТ 
в ближайшее время не планируется.

Россельхознадзор периодически 
ограничивает ввоз продукции с бе-
лорусских предприятий, ссылаясь 
на нарушения ветеринарно-сани-
тарных требований ЕврАзЭС. Под 
санкции попадают примерно 20 из 
600 предприятий, имеющие разре-
шения на импорт в Россию, говори-
ли ранее в службе. У президента Бе-
лоруссии Александра Лукашенко 
другая версия претензий со стороны 
России: российские продукты усту-
пают по качеству белорусским. «Они 
не могут с нами конкурировать»,— 
говорил он на пресс-конференции 
в феврале. На ней же господин Лу-
кашенко заявил о поручении возбу-
дить уголовное дело против господи-
на Данкверта.

Если в своей работе Россельхоз-
надзор и руководствуется порой не 
только ветеринарными интереса-
ми, то в этом он не одинок. Подоб-
ная практика есть и в других стра-
нах. Так, на прошлой неделе россий-
ские экспортеры столкнулись с про-
блемами при отгрузке пшеницы по 
контрактам с Египтом. В ней внезап-
но обнаружились «мертвые неиден-
тифицируемые насекомые». Из-за 
этого Египет снизил цену пшеницы 
на $2 за тонну. Эксперты сочли, что 
это было сделано намеренно в усло-
виях фактически закрытого для рос-
сийского зерна рынка Турции.

вчера

«ПОЧТА РОССИИ» 
И «ЯНДЕКС.МАРКЕТ»

запустили совместный про-
ект для интернет-магазинов 
по доставке товаров, сообщи-
ли партнеры. Изначально в проект 
войдут 87 центров выдачи и прие-
ма посылок (ЦВПП) от «Почты Рос-
сии» в Москве. В дальнейшем за-
казы начнут принимать все 523 
ЦВПП в 210 городах России. Мак-
симальная масса посылки мо-
жет составить 20 кг. Для покупате-
ля доставка товара в центры выда-
чи будет бесплатная, для магази-
на стоимость услуги — от 160 руб. 
Роман Рожков

МОСКОВСКАЯ БИРЖА

планирует погасить весь каз-
начейский пакет, 0,098% сво-
их акций (2,23 млн ценных бу-
маг). Как следует из материалов 
биржи, акционерам предлагает-
ся утвердить вопрос об уменьше-
нии уставного капитала компании 
на годовом собрании. Этот па-
кет Московская биржа приобрела 
по требованию акционеров в свя-
зи с реорганизацией в форме при-
соединения ЗАО ФБ ММВБ и ООО 
«МБ технологии» к ПАО «Москов-
ская биржа», завершившейся 
в конце 2016 года. По закону об АО 
в течение года выкупленные бир-
жей акции должны быть проданы 
по цене не ниже их рыночной стои-
мости или погашены. Крупнейши-
ми акционерами Московской бир-
жи являются Банк России (11,7%), 
Сбербанк (9,99%), ВЭБ (8,39%) 
и ЕБРР (6%).  «Интерфакс»; 
 отдел  финансов

МИНФИН

и профильные ведомства со-
гласовывают параметры ал-
горитма для автоматического 
расчета минимальной цены 
на водку, заявил глава налого-
вого департамента министерства 
Алексей Сазанов. По его словам, 
при автоматическом расчете ми-
нимальной цены будет учитывать-
ся ставка акциза, «некая надбавка 
производителя», оптовая и рознич-
ная надбавки. Пересмотр цены бу-
дет происходить раз в полгода или 
в год, «в зависимости от того, к ка-
кому консенсусу придем», отме-
тил чиновник. «Если сейчас алго-
ритм утвердим с новыми наценка-
ми и надбавками, то, скорее все-
го, надо будет (подготовить) новый 
приказ, либо, может быть, мы вый-
дем на ту же цену, которая уже есть 
в приказе Минфина»,— добавил он. 
В феврале на портале Regulation.
gov.ru был размещен проект из-
менений в приказ Минфина, в ко-
тором было предложено повы-
сить минимальную розничную це-
ну (МРЦ) на водку до 205 руб. за 0,5 
л. После этого вице-премьер Алек-
сандр Хлопонин поручил Минфину 
установить МРЦ в размере 219 руб. 
за 0,5 л. По словам представите-
ля вице-премьера Натальи Плато-
новой, министерство должно под-
готовить соответствующий приказ 
до 1 апреля. «Интерфакс»

ГРУППА «ЧЕРКИЗОВО»

в 2018 году может  сократить 
капитальные расходы 
(CAPEX) до 2–3     млрд руб. 
по сравнению с 10     млрд руб. 
в 2017 году, так как все ключевые 
проекты будут завершены, гово-
рится в обзоре аналитиков «Атона» 
по итогам встречи с руководством 
группы. В 2016 году CAPEX «Чер-
кизово» составил 9,9     млрд руб., 
что на 12% ниже показателя годом 
ранее. В частности, 2,9     млрд руб. 
«Черкизово» инвестировало в сег-
мент птицеводства, 3,8     млрд руб.— 
в свиноводство, 1,5     млрд руб.— 
в мясопереработку, а 1,2     млрд 
руб.— в растениеводство. В 2016 
году выручка группы выросла 
на 7%, до 82,4     млрд руб., чистая 
прибыль упала на 68%, до 1,9     млрд 
руб. Основными  владельцами 
«Черкизово» (65%) являются 
Игорь Бабаев и члены его  семьи. 
 «Интерфакс»

правила  
игрыМессенджерам задали работу над ошибками

Эксперты оценили защищенность приложений

Практически все популярные 
мобильные мессенджеры име-
ют уязвимости в коде, которые 
могут быть использованы злоу-
мышленниками, выяснила ком-
пания Solar Security. При этом 
в коммуникационных приложе-
ниях для iOS эксперты нашли 
больше ошибок, чем в их верси-
ях для Android. Сами мессендже-
ры пока не подтверждают нали-
чие проблем с безопасностью.

Разработчик софта Solar Security 
подвел итоги исследования защи-
щенности девяти наиболее попу-
лярных мобильных мессенджеров. 
С помощью технологии автоматиче-
ского бинарного анализа был прове-
рен код Telegram, WhatsApp, Viber, 
Facebook Messenger, Signal, Slack, 
Skype, WeChat и QQ International. 
Согласно результатам исследования 
(есть у 

”
Ъ“), эксперты не обнаружи-

ли в Signal под Android критических 
уязвимостей, однако код приложе-
ния содержит шесть ошибок средне-
го уровня и семь — низкого уровня. В 
Facebook Messenger и Slack эксперты 
нашли по четыре критических уяз-
вимости, в остальных — еще больше 
(см. таблицу на стр. 10).

По данным Solar Security, наибо-
лее частые критические уязвимо-
сти мессенджеров на Android — сла-
бые алгоритмы шифрования и хе-
ширования, небезопасные реали-
зации SSL, использование пустых 
паролей. Эти ошибки, по мнению 
экспертов, повышают риски ком-

прометации переписки, логинов 
и паролей, хранимых на устройст-
ве. Небезопасная реализация SSL, 
как указали эксперты, увеличивает 
риск подмены сертификата и пере-
хвата данных. «Эта уязвимость мо-
жет быть эксплуатирована при ис-
пользовании общественного Wi-Fi, 
в этом случае злоумышленник про-
пускает через себя весь трафик меж-

ду мессенджером жертвы и серве-
ром»,— пояснили в Solar Security.

В iOS-версиях приложений экс-
перты обнаружили больше ошибок. 
Так, в Facebook Messenger они нашли 
12 критических уязвимостей, в Viber 
— 15, а в Skype — 17. Больше всего 
ошибок и для iOS, и для Android бы-
ло обнаружено в китайских мессен-
джерах QQ International и WeChat. 

Относительно высокое количество 
ошибок, найденное в iOS-мессенд-
жерах, может быть связано с тем, что 
разработчики Android «априори бо-
лее внимательно относятся к уров-
ню защищенности приложения», по-
скольку сама Android считается ме-
нее безопасной, считает руководи-
тель направления Solar inCode ком-
пании Solar Security Даниил Чернов.

• Solar Security разрабатывает ре-
шения в сфере информационной без-
опасности и является дочерним пред-
приятием компании «Инфосистемы 
Джет», созданной в 1991 году. По ито-
гам 2015 года выручка «Инфосистем 
Джет» составляла 16,4 млрд руб.
В Viber сообщили, что компания 

никогда не находила в своем мессен-
джере критических уязвимостей. В 
компании утверждают, что качество 
приложений проверяют специали-
сты Viber и сторонние эксперты, кро-
ме того, используются «средства авто-
матизации и аналитики для выявле-
ния ошибок и оперативного исправ-
ления сбоев в работе приложения». 
«Наши команды, отвечающие за без-
опасность, создают такие системы ко-
дирования, которые позволяют ин-
женерам и разработчикам автомати-
чески следовать лучшим практикам 
обеспечения безопасности и факти-
чески исключать целое множество 
типов угроз»,— сообщил 

”
Ъ“ пред-

ставитель Facebook, который владе-
ет Facebook Messenger и WhatsApp.

деловые новости  — с10

ЛУКОЙЛ ищет инвесторов на века
АЗС компании хотят продать Glencore, катарцам и китайцам

По данным 
”
Ъ“, покупателями трети АЗС 

ЛУКОЙЛа могут стать иностранные инве-
сторы, в том числе трейдер Glencore, ка-
тарский Qatar Investment Authority (QIA) 
и китайские компании и фонды. ЛУКОЙЛ 
избавится от части своих заправок из-за 
снижения их прибыльности и роста акци-
зов на топливо. Но для долгосрочных ин-
весторов текущая ситуация на рынке неф-
тепродуктов может быть не настолько 
критичной.

Покупателями 30% АЗС ЛУКОЙЛа (около 760 
штук) могут стать крупные иностранные инвес-
торы, сообщил 

”
Ъ“ источник, знакомый с ситуа-

цией. Он отметил: это могут быть недавно вошед-
шие в капитал «Роснефти» (19,5% акций) швей-

царский трейдер Glencore и катарский фонд QIA, 
а также компании и фонды из Китая — с ними 
сейчас ведутся переговоры и готовятся конкрет-
ные предложения. О том, что ЛУКОЙЛ может про-
дать треть своих АЗС (всего у компании их более 
2,5 тыс. в РФ), во вторник сообщил РБК. Речь идет 
почти обо всех заправках в Оренбургской, Влади-
мирской, Костромской, Орловской, Брянской об-
ластях, части сети в Московской области, а также 
в Чувашии. Эту информацию подтвердили источ-
ники 

”
Ъ“ в ЛУКОЙЛе и на рынке. АЗС могут быть 

проданы до конца года, сделки предполагают кон-
тракты на поставки топлива ЛУКОЙЛа.

Собеседники 
”
Ъ“ уточнили, что заправки будут 

продаваться не единым лотом, а примерно по 10% 
от общего количества (примерно по 250 АЗС) раз-

ным покупателям. По их словам, основная причи-
на продажи — нерентабельность сбытового биз-
неса после увеличения акцизов на топливо, кото-
рое не компенсируется ростом розничных цен. 
«На данный момент компании нет смысла содер-
жать убыточный бизнес, и она ищет долгосрочно-
го инвестора, который был бы готов купить сей-
час невыгодный актив, рассчитывая на улучше-
ние ситуации в перспективе»,— говорит источ-
ник 

”
Ъ“. Собеседники 

”
Ъ“ сомневаются, что пред-

ложение заинтересует российские компании, так 
как «они испытывают аналогичные трудности». 
Суммы возможных сделок не раскрываются. В ЛУ-
КОЙЛе и Glencore отказались от комментариев.

деловые новости  — с9
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Если в своей работе 
Россельхознадзор и 
руководствуется по-
рой не только ветери-
нарными интересами, 
то в этом он не одинок
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Правительство утвердило пара
метры передачи дочернего бан
ка Агентства по страхованию 
вкладов (АСВ) в Агентство ипотеч
ного жилищного кредитования 
(АИЖК). Планируется, что про
цесс будет завершен не позднее 
чем через шесть месяцев, а оздо
ровление банка в рамках смены 
собственника обойдется его теку
щему акционеру в сумму около 
50 млрд руб. Еще 14 млрд руб. 
« Российский капитал» получит 
в виде ОФЗ на финансирование 
достройки объектов СУ155.

Как стало известно 
”
Ъ“, в понедель-

ник состоялось совещание у премьер-
министра Дмитрия Медведева, где бы-
ла согласована схема смены собствен-
ника банка «Российский капитал». На-
помним, что передача банка за пери-
метр АСВ была ключевым условием со 
стороны ЦБ в вопросе получения 
контроля над агентством. Пресс-секре-
тарь Дмитрия Медведева отказалась от 
комментариев.

Как рассказали источники 
”
Ъ“, 

знакомые с обсуждением вопроса, 
было решено, что сделка должна со-
стояться в течение пяти-шести меся-
цев. «За это время банк должен восста-
новить свои нормативы, для чего 
нужно решить вопрос с проблемны-
ми активами на его балансе»,— гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“. По его 

словам, правительство утвердило «до-
рожную карту» проекта, по которой 
АСВ докапитализирует «Российский 
капитал» за счет имущественного 
взноса для формирования резервов 
по проблемным активам банка на 
сумму около 50 млрд руб. Ранее за-
мминистра финансов Алексей Мои-
сеев отмечал, что «задача в том, что 

если банк будет передаваться, чтобы 
он передавался здоровый, который 
исполняет все нормативы».

Впрочем, этими средствами финан-
сирование проекта не исчерпывается. 
«Помимо расчистки портфеля плохих 
кредитов банк получит еще один 
транш на сумму около 14 млрд руб. в 
виде ОФЗ на достройку объектов СУ-
155, так как этот проект передается 

АИЖК вместе с банком»,— рассказал 
собеседник 

”
Ъ“, уточнив, что, исходя 

из сегодняшних оценок, этих средств 
должно хватить на достройку всех объ-
ектов. По информации 

”
Ъ“, они могут 

быть выделены из тех 63 млрд руб. 
ОФЗ, которые планирует досрочно 
вернуть Альфа-банк. «Но пока Альфа-
банк их не вернул, и схема возврата ни-
где не прописана, так что не исключе-
но, что правительство найдет другой 
способ»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, 

знакомый с обсуждением вопроса. 
Средства, выделяемые через ОФЗ на 
финансирование СУ-155, возвратные. 

«Российский капитал» уже получил на 
эти цели 19,9 млрд руб. в виде ОФЗ по 
программе капитализации банков. 
«Все стороны исходят из того, что после 
передачи банка и СУ-155 больше никто 
ничего просить не будет»,— подтвер-
ждает один из собеседников 

”
Ъ“.

В АИЖК и банке «Российский капи-
тал» вчера воздержались от коммента-
риев. В АСВ сообщили, что коммента-
рии по данной теме преждевременны.

Конфигурация, в рамках которой 
«Российский капитал» передается 
АИЖК, логична, но схема не лишена 
рисков, предупреждают эксперты. По 
мнению директора группы банков-
ских рейтингов АКРА Кирилла Лука-
шука, передача банка под контроль 
АИЖК ставит под вопрос реализацию 
текущей стратегии развития агентст-
ва, которая не предусматривает его 
участия в классическом банковском 
бизнесе. «Даже в случае докапитализа-
ции на 50 млрд руб. высока вероят-
ность, что и после передачи АИЖК 
банку будут требоваться дополнитель-
ные вливания средств,— не исключа-
ет младший директор по банковским 
рейтингам 

”
Эксперт РА“ Анастасия Ли-

чагина.— По крайней мере до тех пор, 
пока его активы не начнут генериро-
вать достаточного объема доходов». 
Ключевыми аспектами сделки с точки 
зрения влияния на собственную кре-
дитоспособность АИЖК являются объ-
ем проблемных активов, который 
останется на балансе банка после сме-
ны собственника, а также будущий пе-
риметр консолидации СУ-155 и необ-
ходимость отвлечения ресурсов 
АИЖК на урегулирование обяза-
тельств перед дольщиками застрой-
щика, соглашается Кирилл Лукашук.

Юлия Локшина

«Российский капитал» 
меняет агентство
Передача банка от АСВ к АИЖК требует около 60 млрд руб.

Как стало известно 
”
Ъ“, новые 

 акционеры крупнейшего россий
ского регистратора Р.О.С.Т. утвер
дили состав совета директоров 
компании. Его возглавил экс 
глава ФСФР, эксвицепрезидент 
«Роснефти», а ныне замдиректора 
Российского института стратеги
ческих исследований Владимир 
Миловидов.

О том, что Владимир Миловидов 
стал председателем совета директоров 
регистратора Р.О.С.Т., 

”
Ъ“ рассказали 

источники, знакомые с ситуацией в 
компании. Эту информацию подтвер-
дили акционеры компании и сам го-
сподин Миловидов. В декабре 2016 го-
да Р.О.С.Т. приобрели акционеры его 
главного конкурента — Независимой 
регистраторской компании (НРК, быв-
ший «Компьютершер») Олег Жизненко 
(доля в уставном капитале — 25%), 
Александр Москаленко (24,9%), Олег 
Савченко (24,9%) и Иван Тырышкин 
(также 24,9%). Все они вошли в состав 
нового совета директоров. Кроме того, 
членами совета директоров регистра-
тора стали председатель коллегии ад-
вокатов «Газюрконсалтинг» Михаил 
Комаров, финансовый директор хол-
динговой компании производственно-
промышленной группы ЕПК Галина 
Михеева, а также руководитель юриди-
ческой службы и член правления бан-
ка СКИБ Роман Толкачев.

• Регистраторы Р.О.С.Т. и НРК явля-
ются крупнейшими компаниями в от-
расли. Доля рынка по количеству рее-
стров, находящихся на обслуживании, 
в 2016 году составляла: у Р.О.С.Т.— 
12,4% (более 8,2 тыс. эмитентов, 
5,47 млн зарегистрированных лиц  
в реестрах), у НРК — 6,31% (более 4 тыс. 
эмитентов, 2,34 млн зарегистрирован-
ных лиц). Активы Р.О.С.Т. на 1 января 
2016 (по данным ЦБ) составляли 
823,7 млн руб., НРК — 591,5 млн руб. 
Сейчас компании работают как два 
разных юрлица. Акционеры рассма-

тривают возможность объединения 
регистраторов, как только регулятор 
и клиенты согласуют это решение.
Как рассказал 

”
Ъ“ совладелец НРК и 

Р.О.С.Т. Олег Жизненко, переговоры с 
Владимиром Миловидовым велись с 
момента покупки «Компьютершера» 
(июль 2015 года). «Достаточно того, что 
у Владимира Дмитриевича есть имя и 
репутация. Будучи руководителем 
ФСФР, он живо интересовался реги-
страторским рынком»,— подчеркнул 
он. По словам господина Жизненко, 
при управлении господина Милови-
дова была принята «революционная 
норма об отмене нормативного поро-
га по входу на рынок», который суще-
ствовал до этого 15 лет. 

• В настоящее время Владимир Мило-
видов является замдиректора Россий-
ского института стратегических 
 исследований (РИСИ), где отвечает 
за координацию исследований, связи 
с общественностью и СМИ. До февра-
ля 2017 года он работал в компании 
«Роснефть», где занимал пост советни-
ка главы компании, до этого — долж-
ность вице-президента, на которой ку-
рировал департамент научно-техни-
ческого развития и инноваций. С 2007 
по 2011 год Владимир Миловидов воз-
главлял Федеральную службу по финан-
совым рынкам (ФСФР, в 2013 году она 

была интегрирована в Банк России). 
Еще раньше занимал различные долж-
ности в структурах аппарата пра-
вительства РФ. В 80-е годы работал  
в Институте мировой экономики  
и международных отношений АН СССР.
По словам господина Миловидова, 

после ухода из ФСФР он избегал работы 
на финансовом рынке, так как считал, 
что это не совсем корректно. «Был бы 
определенный конфликт интересов. 
Также и в случае с 

”
Роснефтью“ — завер-

шив там работу, я пришел в сферу, кото-
рая напрямую не касается нефтяной от-
расли»,— сказал он. Вместе с тем, как 
считает предшественник Владимира 
Миловидова на посту главы ФСФР Олег 
Вьюгин, ему «давно пора было возвра-
щаться на финансовый рынок». «Реги-
стратор — это консервативная отрасль, 
для Миловидова это правильный вы-
бор, так как он достаточно осторожный 
человек»,— отметил господин Вьюгин.

В регистраторе Р.О.С.Т. Владимир 
Миловидов будет иметь статус незави-
симого директора. По словам господи-
на Жизненко, экономические показа-
тели — выручку, прибыль, количество 
реестров — обеспечивают как акцио-
неры, так и менеджмент компании. В 
задачи председателя совета директо-
ров такие вопросы входят лишь кос-
венно, KPI для него не предусмотрен, 
впрочем, в классическом понимании 
его нет и у менеджмента регистратора 
Р.О.С.Т. При этом господин Миловидов 
не видит себя лоббистом регистратор-
ского рынка в государственных орга-
нах. Главный вызов отрасли, по его 
мнению, и не в ее нарастающей консо-
лидации. «Я, скорее, мог бы помочь 
своей экспертизой и опытом в разрезе 
развития новых информационных 
технологий и внедрения их в регистра-
торский бизнес. Не исключено, что че-
рез какое-то время эти технологии пол-
ностью изменят его лицо и образ»,— 
подчеркнул господин Миловидов.

Мария Сарычева

Владимир Миловидов  
вернулся на финансовый рынок
Экс-глава ФСФР возглавил совет директоров регистратора Р.О.С.Т.

Если гражданин добровольно отка-
зывается от осуществления фиксации 
взаимодействия с сотрудниками бан-
ка, он берет на себя риски, связанные, 
например, с невозможностью дока-
зать свою правоту в суде, подчеркнули 
в ЦБ. Такой ответ лишь отчасти разъяс-
няет ситуацию. Далеко не факт, что 
клиент, не пожелавший участвовать в 
съемках, услышав, что в результате ри-
скует лишиться возможности дока-
зать свою правоту в суде, захочет про-
должить общение с банком, отмечает 
представитель крупного банка.

Нежелание клиентов под запись 
обсуждать финансовые сделки оправ-
дано, считают юристы. «Вся информа-
ция о клиенте, его счетах, вкладах и 
проводимых операциях в любом слу-
чае фиксируется в документах банков-
ского учета, нет смысла добавлять к 
ним еще один носитель информа-
ции,— полагает юрист 

”
Ильяшев и 

партнеры“ Дмитрий Константинов.— 

Разговор клиента и банковского ме-
неджера не может содержать в себе 
иной информации». Он полагает, что 
эффективность видеозаписи в части 
контроля предоставления банками 
клиентам недостоверной информа-
ции в данном случае вызывает сомне-
ния. При этом, по словам господина 
Константинова, в случае если видеоза-
писи попадут в руки третьих лиц, для 
банка это может быть чревато ответст-
венностью за разглашение банков-
ской тайны и персональных данных.

Чтобы лишний раз не отпугивать 
клиентов, но выполнять рекоменда-
ции ЦБ, банкиры намерены инфор-
мировать клиентов о записи, не слиш-
ком привлекая внимание. По мнению 
первого вице-президента Азиатско-Ти-
хоокеанского банка Вячеслава Анд-
рюшкина, вряд ли клиенту нужно бу-
дет подписывать какие-то специаль-
ные документы о согласии на осущест-
вление аудио- или видеозаписи или 
об отказе от этого. «В кассах банков уже 
есть таблички, оповещающие, что в 

целях безопасности ведется съемка. 
Предупреждения о записи разговоров 
с целью улучшения качества обслужи-
вания всегда есть при звонке в колл-
центр,— отмечает он.— Такие же уве-
домления в виде табличек будут и в са-
мих отделениях. Клиенты к этому бы-
стро привыкнут».

Поскольку ЦБ отдал вопрос проце-
дур проведения и информирования о 
записи переговоров на откуп банки-
ров, пойти по этому пути они могут, 
указывают юристы. «Аудиозапись, да 
и съемку, можно вести даже без преду-
преждения,— говорит Вячеслав Ушка-
лов из адвокатского бюро 

”
Плешаков, 

Ушкалов и партнеры“.— Вопрос в 
дальнейшем использовании таких за-
писей. Вероятно, съемка в отделении 
банка содержит в себе банковскую 
тайну. Тогда ее можно распространять 
только с разрешения правоохрани-
тельных органов». По словам Дмитрия 
Константинова, прямого запрета на 
видеосъемку переговоров банков-
ских менеджеров с клиентами нет, но 
обычно соответствующие оговорки 
прописываются в согласии на обра-
ботку персональных данных.

Формально информирование о ве-
дении записи избавит банки от суще-
ственной части негатива со стороны 
клиентов, многие просто не обратят 
внимания на таблички, но часть кли-
ентов может утратить доверие к банку 
при таком подходе, предостерегают 
эксперты.

Юлия Полякова,  
Вероника Горячева

Проценты по кадрам

Однако рассчитывать на автомати-
ческое снятие санкций покупателям 
не стоит. В НБУ отказались предоста-
вить комментарии по данному во-
просу, отметив, что он «нуждается в 
дополнительной проработке». По 
мнению управляющего партнера ад-
вокатской фирмы «Юстина» Влади-
мира Плетнева, реальная цель приня-
тия санкций — лишить дочерние 
предприятия российских банков с го-
скапиталом возможности зарабаты-
вать на украинском рынке, но укра-
инский Сбербанк прямо указан в 
приказе и при смене собственника 
не будет исключен из-под санкций ав-
томатически. Новые собственники, 
отмечает юрист, лишь могут просить 
об исключении банка из списка, ссы-
лаясь на утрату связи компании с рос-

сийским государством. Причем, по-
скольку это указ президента, нужно 
будет обращаться к президенту. В то 
же время, считает юрист, при соблю-
дении формальностей вероятность 
добиться исключения из списка и с 
юридической, и с экономической 
точки зрения высока.

Впрочем, для покупателей украин-
ского Сбербанка санкции не носят 
столь критического характера, уверя-
ют источники 

”
Ъ“. У группы «Сафмар» 

(ранее группа БИН, управляет актива-
ми семьи Гуцериевых—Шишхано-
вых), поясняет один из собеседников 

”
Ъ“, знакомый с деталями сделки, есть 

обширный бизнес на Украине, на раз-
витие которого необходимы инвести-
ции в гривнах. «В последние годы 
группа активно скупала логистиче-
ские проекты, в том числе украин-
ские»,— уточняет источник 

”
Ъ“.

Так, в 2013 году группа БИН прио-
брела одного из лидеров складского 
рынка недвижимости — компанию 
«Международное логистическое парт-
нерство» (МЛП), которая владеет и 
управляет 1,8 млн кв. м недвижимости 
в России и на Украине. МЛП принадле-
жит крупнейший на Украине логисти-
ческий комплекс класса А «Чайка» 
площадью 115 тыс. кв. м. При этом в са-
мой группе вчера заверили, что она не 
имеет отношения к продаже украин-
ского Сбербанка. По словам начальни-
ка департамента информационной 
политики и стратегических коммуни-
каций «Сафмара» Сергея Ключенкова, 
сделка «является личной инвестици-
ей Саида Гуцериева».

Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева,  
Елена Киселева,  
Анна Занина

Сбербанк вывел с Украины один капитал

Арбитражные управляющие (АУ) получили шанс 
на смягчение статьи КоАП, предусматривающей 
их безальтернативную дисквалификацию за лю
бое повторное нарушение в рамках банкротства. 
Введение столь жесткой санкции обжаловано 
в Конституционный суд РФ (КС). Однако в ФНС, 
на основании жалоб которой управляющие и при
влекаются к ответственности, считают наказание 
адекватным и эффективным.

Как рассказала вчера директор Российского союза СРО 
АУ Татьяна Гусева на конференции 

”
Ъ“, посвященной вопро-

сам банкротства, Третий арбитражный апелляционный суд 
решил обратиться в КС с запросом о проверке конституци-
онности санкции, установленной в ч. 3.1 ст. 14.13 КоАП. Нор-
ма, действующая с января 2016 года, предусматривает без-
альтернативное наказание за повторное неисполнение АУ 
обязанностей, предусмотренных законом о банкротстве,— 
дисквалификацию от шести месяцев до трех лет. Определе-
ние суда (есть у 

”
Ъ“) вынесено 23 марта в рамках дела о при-

влечении АУ к административной ответственности, кото-
рое теперь приостановлено. Суд первой инстанции удовлет-
ворил требование управления Росреестра по Красноярско-
му краю и дисквалифицировал АУ на шесть месяцев.

По мнению апелляционного суда, говорится в определе-
нии, «имеется неопределенность в вопросе о том, соответст-
вует ли Конституции РФ (ст. 1, 2, 8, 19, 34, 35 и 55) установле-
ние законодателем в ч. 3.1 ст. 14.13 КоАП наказания только в 
виде дисквалификации», что является поводом к обраще-
нию в КС. Право арбитражного суда на такой запрос предус-
мотрено в ст. 15 Арбитражного процессуального кодекса.

Глава экспертного совета Общероссийского профсоюза 
арбитражных управляющих (ОРПАУ) Максим Доценко рас-
сказал, что запрос был направлен в КС в понедельник, 27 
марта. Пока он не зарегистрирован в базе обращений на 
сайте КС. В Росреестре, который уполномочен обращаться в 
суд с заявлением о привлечении АУ к административной от-
ветственности, от комментариев отказались. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к ФНС (подает в Росреестр жалобы на АУ, на основа-
нии которых ведомство обращается в суд), пояснил, что 
служба не считает дисквалификацию слишком жесткой 
санкцией, поскольку у суда есть возможность не применять 
наказание в связи с малозначительностью правонаруше-

ния. Если же суд не признает его малозначительным, добав-
ляет собеседник 

”
Ъ“, значит, есть ущерб или возможность 

ущерба, и за это управляющий должен нести ответствен-
ность: «Только по делам с нашим участием АУ допускают 4–5 
тыс. нарушений в год, поэтому введение дисквалификации 
за повторное нарушение в течение года было призвано их 
дисциплинировать. В результате количество нарушений 
уменьшилось и мы сами направляем меньше жалоб на АУ».

С этим согласны и законодатели: 24 марта комитет по 
собственности Госдумы ответил на обращение оргкомите-
та I съезда АУ, что совместно с Минэкономики они отслежи-
вают последствия применения этой санкции на практике 
и «в случае проявления каких-либо негативных факторов» 
готовы вмешаться и внести необходимые коррективы в за-
конодательство. Пока же депутаты не согласны, что ситуа-
ция стала «катастрофической», и видят в ней «процесс очи-
щения рынка услуг арбитражного управления от недобро-
совестных участников».

Но Максим Доценко настаивает, что дисквалификации 
применялись судами и из-за небольших ошибок управля-
ющих, например незначительной просрочки публикации 
в реестре. По его мнению, дисквалификация должна на-
значаться только за «грубые умышленные нарушения», по 
аналогии с основаниями для отстранения АУ. Всего, по дан-
ным ОРПАУ, за 2016 год Росреестр подал 169 заявлений о 
дисквалификации АУ, из которых 41 удовлетворено, в 69 
случаях суды ограничились штрафом, в восьми — преду-
преждениями, по 37 признали нарушения малозначитель-
ными, по 14 — отказано.

Директор воронежского филиала СРО АУ «Авангард» 
Игорь Вышегородцев подтверждает, что норма «выкашива-
ет ряды управляющих» и обращение в КС — «супершанс ее 
изменить». Он рассчитывает, что статья будет рассмотрена 
с учетом соразмерности нарушения и наказания, посколь-
ку «сейчас за незначительный проступок получается фак-
тически запрет на профессию». Учитывая, что для получе-
ния статуса АУ надо два года стажироваться, а всех работаю-
щих АУ за два любых нарушения сейчас можно дисквали-
фицировать на три года, поясняет Игорь Вышегородцев, 
может сложиться ситуация, когда действующих управляю-
щих не останется совсем.

Анна Занина

Управление и наказание
Вопрос о дисквалификации арбитражных управляющих  
изучит Конституционный суд

с1

с1

14 млрд руб.  
дополнительно  
получит в капитал 
банк «Российский 
капитал» для финан-
сирования достройки 
объектов СУ-155  
в рамках перехода  
от АСВ к АИЖК

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Если будет понятно,  
что регистраторы бедные,  
несчастные, затюканные,  
тогда мы поднимем тарифы
— Владимир Миловидов,
глава ФСФР, 12 ноября 2009 года
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По мнению источника 
”
Ъ“ в правитель-

стве, планы ЛУКОЙЛа по продаже АЗС мо-
гут быть «блефом, направленным на то, 
чтобы добиться роста розничных цен». (О 
проблемах маржинальности бизнеса АЗС 
см. также на стр.1 и 9).

Покупателей на такое количество за-
правок нет, считает собеседник 

”
Ъ“, и даже 

если они найдутся, неясно, зачем покупать 
бизнес, объявленный низкорентабель-
ным или убыточным. Деятельность компа-
нии (в частности, продолжающаяся рекон-
струкция АЗС) не свидетельствует, что ЛУ-
КОЙЛ собирается сокращать присутствие 
на рынке РФ или не верит в его перспекти-
вы, говорит источник 

”
Ъ“. Собеседник 

”
Ъ“ 

в ЛУКОЙЛе в ответ отметил: «Нам нет смы-
сла шантажировать правительство, мы не 
верим в изменение параметров налого-
вого маневра (реформа, снизившая рента-
бельность нефтепереработки в РФ.— 

”
Ъ“) и 

существенный рост цен на АЗС». Глава про-
фильного управления ФАС Дмитрий Махо-
нин сказал 

”
Ъ“, что, если сделка по прода-

же АЗС ЛУКОЙЛа состоится, «служба будет 
ее анализировать». 

ЛУКОЙЛ и раньше продавал АЗС, но за 
рубежом и из-за политических или эконо-
мических рисков. В 2015–2016 годах были 
реализованы сети в Польше, Прибалтике, 

на Украине и Кипре. В ЛУКОЙЛе поясняли, 
что хотят сконцентрироваться на активах, 
максимально интегрированных в произ-
водственную цепочку со своими зарубеж-
ными НПЗ. 17 марта вице-президент ЛУ-
КОЙЛа Владимир Некрасов говорил, что 
в планах на текущий год нет «дальнейше-
го существенного изменения структуры 
предприятий данного сектора». По его дан-
ным, в 2016 году операционный доход за-
рубежных сбытовых активов ЛУКОЙЛа вы-
рос на 5%, а объем розничных и мелкоопто-
вых продаж — на 3% и 7% соответственно. У 
ЛУКОЙЛа за рубежом в 17 странах 54 неф-
тебазы и 2,7 тыс. АЗС. Эксперт 

”
Ъ“ на рынке 

говорит: желание ЛУКОЙЛа продать часть 
заправок понятно, но будет сложно найти 
покупателей. Сейчас, по его словам, розни-
ца для нефтяников — наименее прибыль-
ный сегмент, основной доход от заправок 
идет от продаж сопутствующих товаров.

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков

ЛУКОЙЛ ищет инвесторов на века

Высшая судебная инстанция Европейско-
го союза подтвердила правомерность вве-
денных Советом ЕС санкций в отношении 
«Роснефти». Брюссель запретил предостав-
лять ей и ряду других компаний РФ долгос-
рочное кредитование, а также технологии 
для работы на шельфе. Решение по делу 
стало первым из рассматриваемых в Суде 
ЕС, и юристы считают, что оно имеет шан-
сы оказаться прецедентным, то есть нега-
тивно повлиять и на исход дел «Газпром 
нефти», Сбербанка, ВТБ и ВЭБа.

Европейский суд справедливости в Люксем-
бурге признал санкции ЕС в отношении «Роснеф-
ти» законными. Как следует из текста решения, 
ограничительные меры, принятые Советом ЕС 
в июле 2014 года, явились ответом на «действия 
России, дестабилизирующие ситуацию на Украи-
не», а их цель — «увеличение стоимости действий, 
предпринятых РФ для подрыва суверенитета Ук-
раины». Суд не увидел ничего, что могло бы поста-
вить законность санкций под сомнение. Доводы 
компании о том, что они противоречат обязатель-
ствам ЕС по сотрудничеству с Россией и не связаны 
с ситуацией на Украине, отклонены. Суд решил, 
что соглашение о партнерстве ЕС и РФ не препятст-
вует введению санкций, Совет ЕС принял их обо-
снованно и действовал в пределах своей компе-
тенции, а «вмешательство в свободу ведения биз-
неса и в право на собственность не является несо-
размерным». Запрет выпуска новых GDR на акции 
«Роснефти» также остается в силе и распространя-
ется на акции, выпущенные до санкций.

Помимо ограничений на международное 
кредитование «Роснефти» на срок более месяца 
под запрет ЕС попала поставка оборудования и 
технологий для глубоководного бурения и рабо-
ты на арктическом шельфе. В октябре 2014 го-
да «Роснефть» оспорила секторальные санкции 
ЕС в Великобритании, сочтя, что правительст-
во страны слишком широко их трактовало. Но в 
январе 2015 года Высокий суд Лондона, сослав-
шись на отсутствие у него компетенции, пере-
дал дело в Суд ЕС. Под секторальными санкция-
ми также «Газпром нефть», Сбербанк, ВТБ и ВЭБ, 
чьи жалобы еще предстоит рассмотреть Суду ЕС.

В «Роснефти» решение сочли «незаконным, 
необоснованным и политизированным» и отме-
тив, что компания «не совершала никаких про-
тивоправных действий ни в одной юрисдик-

ции, где она ведет свою деятельность, включая 
Украину». По мнению компании, суд не учел, что 
односторонние санкции ограничивают торгов-
лю, и не принял во внимание ущерб в том чи-
сле европейским партнерам «Роснефти». Факти-
чески, заявляет компания, санкции являются от-
казом ЕС от своих международных обязательств, 
но «Роснефть» продолжит защищать интересы 
своих акционеров.

По мнению Алексея Кокина из «Уралсиба», ог-
раничение доступа к финансам было наиболее бо-
лезненным. Частично это удалось смягчить на фо-
не удачной макроэкономики, но компания лиши-
лась гибкости в поиске финансирования, прекра-
тила кредитоваться в банках США, которые обслу-
живали все ее крупные сделки, например покуп-
ку в 2013 году ТНК-BP. При этом «Роснефть» стала 
больше занимать на внутреннем рынке и в конце 
2016 года разместила облигации на 600 млрд руб.

Партнер Conner & Company Алексей Кокорин 
не удивлен решением суда, учитывая политиче-
ские сложности между Россией и ЕС. Оно не мо-
жет быть обжаловано, поскольку Европейский 
суд справедливости — высшая инстанция суда 
ЕС. «Строго говоря, эти решения не являются пре-
цедентами, но с большой долей уверенности мож-
но ожидать, что суд будет придерживаться пози-
ций, изложенных в решении по 

”
Роснефти“»,— 

говорит юрист. С ним согласна юрист А2 Екатери-
на Ващилко: «Нет механизмов, которые позволи-
ли бы поставить под сомнение соответствие ре-
шения суда европейскому законодательству, по-
скольку проверка такого соответствия и являет-
ся основной компетенцией Суда ЕС». Госпожа Ва-
щилко не сомневается, что это плохая новость не 
только для «Роснефти», но и для других компаний 
из санкционного списка. «Другие компании мо-
гут предпринять попытки оспорить санкции че-
рез национальные суды ЕС, но шансы на успех ни-
чтожно малы»,— говорит она.

В «Газпром нефти» сообщили 
”
Ъ“, что сейчас 

ожидают слушаний по своему иску. Пока един-
ственным, кому удалось хотя бы частично оспо-
рить санкции 2014 года, стал Аркадий Ротен-
берг. Но в итоге все ограничения в отношении 
него остались в силе, так как удалось обжало-
вать лишь недостаточно полную мотивировку 
его включения в санкционный список и в 2015 
году ЕС уточнил санкции в этой части.

Андрей Райский, Дмитрий Козлов

Пришел, оспорил, проиграл
«Роснефть» не смогла отменить санкции в Суде Евросоюза

По данным организации, в 2015 году 
оптовые цены увеличились на 0,3%, роз-
ничные — на 3,5%, а в 2016 году розница 
резко отстала от опта, рост цен составил 
24,8% и 5% соответственно.

«Мы считаем, что любая попытка най-
ти, а уж тем более обосновать какие-ли-
бо 

”
справедливые“ или 

”
честные“ цены 

всегда будет представлять собой сизифов 
труд»,— отмечается в презентации НТС 
(есть у 

”
Ъ“). Фактически НТС оспаривает 

все вмешательство регуляторов в рынок: 
предлагается отпустить цены, отказаться 
от жесткой фиксации объема нефтепро-
дуктов, которые нефтяники обязаны про-
давать через биржу, обеспечить прозрач-
ность рынка путем развития объективных 
индикаторов, создать единые условия и 
правила игры для всех участников. В со-
юзе напоминают, что после дефицита то-
плива в 2011 году на бирже СПбМТСБ уве-
личивается объем торгов нефтепродукта-

ми. Но при фиксированном предложении 
(10% от общего объема) цена на бирже, по 
сути, в первую очередь зависит от сезон-
ных колебаний спроса, а розничные це-
ны старательно сдерживаются ФАС. «Лю-
бая попытка повышения цен восприни-
мается негативно: власть работает на бо-
лее широкий электоральный слой авто-
любителей»,— отмечают в НТС, добавляя, 
что регулятор сломал существовавшую 
ранее систему, когда розничные цены на 
бензин в целом следовали за оптовыми. В 
ФАС получить оперативные комментарии 
не удалось. После 2011 года в высокий се-
зон маржинальность независимых АЗС от-
рицательна — до минус 7%, сейчас отрица-
тельная маржинальность встречается и в 
низкий сезон, говорят в союзе.

Михаил Турукалов из «Аналитики то-
варных рынков» отмечает, что холодный 
сезон в РФ характеризуется снижением 
спроса на моторные топлива и увеличе-
нием маржи по бензину на заправках из-
за падения оптовых цен. Но в сравнении 

с прошлыми годами этой зимой маржа 
АЗС по бензинам оказалась существен-
но ниже, так как из-за налогового манев-
ра не было падения оптовых цен. В ито-
ге АЗС сейчас вынуждены выживать, от-
мечает господин Турукалов. Усугубляет 
ситуацию, по мнению эксперта, фактор 
предвыборного года, когда власти тради-
ционно сдерживают потребительские це-
ны на нефтепродукты. «Участники рын-
ка прекрасно понимали, что именно это-
го следует ожидать в 2017 году»,— добав-
ляет он. При этом крупные нефтекомпа-
нии, владеющие сбытовыми сетями, на-
ходятся в лучшем положении. Как уточня-
ет источник 

”
Ъ“ на рынке, низкая маржи-

нальность сетей АЗС может быть связана 
с особенностями внутреннего ценообра-
зования в оптовом сегменте и высокой за-
купочной ценой для собственных сбыто-
вых предприятий вертикально интегри-
рованных нефтекомпаний (см. также ма-
териал на стр. 7).

Ольга Мордюшенко

Бензин очистился от прибыли
с1

с7 ЦИТАТА

Но в конечном итоге все продается
— Вагит Алекперов,
основной совладелец и президент  ЛУКОЙЛа,  
27 февраля в интервью Reuters
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деловые новости

Холдинг «СТС Медиа» начинает 
производство полнометражных 
фильмов по мотивам своих по-
пулярных сериалов «Молодеж-
ка» и «Папины дочки» специаль-
но для онлайн-кинотеатров. 
Их сравнительно невысокий 
бюджет — $0,5–1 млн — позво-
лит окупить производство за 
счет выручки от показа в интер-
нете и затем в эфире СТС, над-
еется компания.

«СТС Медиа» приступила к созда-
нию полнометражных фильмов, ко-
торые станут продолжениями попу-
лярных ситкомов канала СТС — «Мо-
лодежки» и «Папиных дочек», рас-
сказал 

”
Ъ“ топ-менеджер холдинга. 

Компания обсуждает запуск фильма 
по мотивам еще одного своего ми-
стического сериала «Закрытая шко-
ла» с владельцем этого формата ис-
панской Imagina. Производством 
«Молодежки» и «Папиных дочек» бу-
дет заниматься Art Pictures; «Закры-
тую школу», как предполагается, бу-
дет производить «Амедиа». Сроки 

выхода фильмов собеседник 
”
Ъ“ не 

называет; проекты только начаты и в 
разной степени проработки.

Фильмы будут выпущены преи-
мущественно для интернет-аудито-
рии: прокат пройдет «во всех он-
лайн-кинотеатрах страны с последу-
ющим показом на СТС», уточняет 
источник в компании. Бюджет каж-
дого составит $0,5–1 млн, и, по расче-
там компании, выручка от онлайн-
показа плюс доходы от показа их на 
СТС позволят полностью окупить 
расходы на производство. У холдин-
га есть «несколько предложений от 
интернет-игроков» о софинансиро-
вании этих проектов, отмечает 
источник 

”
Ъ“.

Пока никто из российских теле-
компаний не делал полнометраж-
ных фильмов исключительно для 
интернета. Зато каналы эксперимен-
тируют в интернете с сериалами. В 
2014 году ТНТ продал первый сезон 
шестисерийной «Сладкой жизни» 
онлайн-кинотеатру «Амедиатека» за 
две недели до эфира. По числу прос-
мотров за месяц сериал оказался на 
втором месте после «Игры престо-
лов». Для ТНТ это была «супервыгод-
ная сделка», но она «оказалась не 

очень привлекательной для 
”
Амеди-

атеки“», рассказывал впоследствии 

”
Ъ“ бывший гендиректор ТНТ Игорь 

Мишин. Каждая серия обошлась 
«Амедиатеке» в $50 тыс., уточнили 

”
Ъ“ два собеседника, близкие к ТНТ.

В этом году «СТС Медиа» запуска-
ла совместные проекты с онлайн-ки-
нотеатром ivi: подписчикам предо-
ставлялся платный доступ к сериалу 
«Вы все меня бесите» за две недели 
до эфирной премьеры, затем — к 
четвертому сезону «Молодежки». 
Этот опыт «СТС Медиа» посчитала 
успешным и по результатам решила 
делать фильмы специально для ин-
тернет-площадок, объясняет собе-
седник 

”
Ъ“ в компании. «Молодеж-

ке» только десктопные просмотры в 
интернете добавляют 16% зрителей к 
эфирной аудитории 12–45 лет, объ-
являл в декабре прошлого года меди-
аизмеритель Mediascope.

Привлекать интернет-партнеров 
для софинансирования дорогих се-
риалов в обмен на эксклюзивные 
права на онлайн-показ будет и ТВ-3; 
это обсуждается с «Яндексом» и той 
же «Амедиатекой», сообщал ранее 

”
Ъ“. «Для онлайн-площадок единст-

венный шанс создать свое лицо и не 

играть с пиратами в догонялки — 
это заказать контент у производите-
ля,— говорит представитель ТВ-3.— 
То, что делает СТС, достаточно без-
опасный эксперимент».

Инициатива выпускать полноме-
тражные фильмы сразу и только в 
цифре ранее никогда не исходила от 
российских телекомпаний, отмеча-
ет гендиректор онлайн-кинотеатра 
Megogo в России Виктор Чеканов.

На российском рынке VoD уже бы-
ли случаи, когда фильмы, минуя ки-
нопрокат, идут сразу в интернете и за-
тем на ТВ, отмечают господин Чека-
нов и гендиректор онлайн-кинотеа-
тра Okko Иван Гродецкий. «Такой 
фильм может собрать в онлайн-кино-
театрах 20–30% от хорошего дорогого 
блокбастера; обычно это недорогой 
боевик»,— оценивает Иван Гродец-
кий. При этом, по его словам, по соот-
ношению бюджета к выручке россий-
ские комедии в VoD работают лучше, 
чем голливудские блокбастеры. «А 
фильмы СТС будут с хорошим сарафа-
ном и могут пройти не хуже больших 
комедийных премьер, несмотря на то 
что они низкобюджетные»,— резю-
мирует господин Гродецкий.

Анна Афанасьева

«Папины дочки» доросли до полного метра
«СТС Медиа» снимет фильмы для онлайн-кинотеатров

«Эконива» Штефана Дюрра вы-
купит у владельца ГК «Авилон» 
Александра Варшавского мо-
лочный проект в Калужской об-
ласти. Компания «Агроферма» 
планировала запуск в регионе 
двух молочных комплексов на 
5 тыс. голов и строительство мо-
локозавода. Отпугнуть инвесто-
ра, полагают эксперты, мог дли-
тельный срок окупаемости.

Единоличным владельцем ООО 
«Агроферма» стало ООО «Донское по-
ле», которое на паритетных началах 
принадлежит Елене Коровиной и Лю-
бови Попович, следует из недавно об-
новленных данных ЕГРЮЛ. «Агрофер-
ма» учреждена в июле 2016 года кипр-
ской Maxbond Ltd, которую на рынке 
связывают с ГК «Авилон» и лично с ее 
владельцем Александром Варшав-
ским. Компания планировала прио-
брести действующий молочный ком-
плекс на 2,4 тыс. голов и построить 
еще одну ферму такой же мощности в 
Калужской области, объем инвести-
ций на этом этапе оценивался в 1,6 мл-
рд руб. В дальнейшем «Агроферма» 
планировала строительство и моло-
коперерабатывающего завода, рас-
сказывали 

”
Ъ“ ранее в пресс-службе 

областной администрации.
«Донское поле» действует в инте-

ресах холдинга «Эконива» Штефана 
Дюрра. Гендиректором «Агрофермы» 
с 16 марта 2017 года стал Алексей Са-

венков. Человек с такими же именем 
и фамилией занимает пост замести-
теля исполнительного директора по 
производству в «Калужской ниве» — 
это подразделение «Эконивы», гово-
рится на сайте холдинга. В октябре 
2016 года Федеральная антимоно-
польная служба одобрила ходатайст-
во ООО «ЭкоНива-АПК Черноземье» 
на приобретение у «Донского поля» 
хозяйства «Ратное». В «Экониве» 

”
Ъ“ 

подтвердили, что намерены выку-
пить «Агроферму», но не стали вда-

ваться в подробности до завершения 
сделки. Связаться с «Донским полем» 
и Александром Варшавским не уда-
лось, в ГК «Авилон» и областной адми-
нистрации не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Два комплекса на 2,4 тыс. голов 
каждый могут выпускать около 120 
тонн молока в сутки, для России — 
это крупное предприятие, говорил 
ранее председатель правления Наци-
онального союза производителей мо-
лока («Союзмолоко») Андрей Дани-
ленко. Повлиять на планы инвестора 

мог именно масштаб производства: 
несмотря на текущий неплохой уро-
вень доходности в отрасли, сроки 
окупаемости крупных проектов все 
равно вряд ли будут меньше десяти 
лет, добавляет исполнительный ди-
ректор «Союзмолока» Артем Белов.

• «Эконива» — один из крупней-
ших производителей молока в стра-
не. По данным материнской ком-
пании Ekosem-Agrar Gmbh, за де-
вять месяцев 2016 года холдинг уве-
личил выпуск продукции на 24%, 

до 166 тыс. тонн. Продажи за тот 
же период выросли на 9%, до €79 млн, 
EBITDA сократилась с €39,7 млн 
до €37,3 млн.
В «Экониве» затруднились отве-

тить на вопрос о возможных измене-
ниях в планах «Агрофермы». Если 
производитель такого уровня обра-
тил внимание на проект, значит, у 
него есть потенциал, считает испол-
нительный директор Молочного со-
юза России Людмила Маницкая. Для 
холдинга, который активно работает 

в Калужской области, покупка «Агро-
фермы» — абсолютно логичный шаг, 
соглашается господин Белов. Сегод-
ня, по его словам, рынок производ-
ства сырого молока в стране сильно 
фрагментирован: компании из спи-
ска топ-50 производят всего около 
7–8% продукта. «В отдаленной пер-
спективе 50–60 предприятий могут 
сконцентрировать около 50% произ-
водства»,— добавляет он. 

После продажи «Агрофермы» у 
Александра Варшавского останется 
два аграрных проекта. В 2016 году 
его компания «Агро-инвест» запусти-
ла первую очередь тепличного ком-
плекса в Калужской области на 20 га 
для производства огурцов и томатов. 
В планах — расширить площадь до 
80 га, инвестировав 12,5 млрд руб. 
«Агрогриб» господина Варшавского 
также планирует строительство про-
изводства шампиньонов в Тульской 
области за 9 млрд руб. Исходя из за-
трат, площадь производства может 
достичь 9–10 га и станет крупней-
шим комплексом по выращиванию 
шампиньонов в России, говорит 
главный редактор журнала «Школа 
грибоводства» Александр Хренов. 
«Грибное производство — сложнее 
тепличного, реализация проекта бу-
дет зависеть от наличия средств и 
компетенции управленцев»,— рас-
суждает он.

Анатолий Костырев

Инвесторы попали в молоко
Крупный проект в Калужской области меняет владельцев

Конкурентоспособность россий-
ских застройщиков неуклонно 
снижается, пришло к выводу 
Рейтинговое агентство строи-
тельного комплекса (РАСК). 
 Проблема в ограниченном до-
ступе к кредитным ресурсам и 
госконтрактам. Наращивать по-
казатели удается только компа-
ниям, работающим в Москве: 
столичный рынок оживился 
за счет роста объемов госзака-
зов более чем на 30%.

Индекс конкурентоспособности 
строительной отрасли (ИКСО) Рос-
сии во второй половине 2016 года со-
кратился на 22 процентных пункта 
(п. п.) по сравнению с аналогичным 
периодом 2015 года и на 3 п. п. отно-
сительно первой половины 2016-го. 
Общий индекс составил 346 пун-
ктов, что говорит о низкой конку-
рентоспособности. Такие данные в 
своем исследовании приводит РАСК.

• Агентство рассчитывает ИКСО 
с 2014 года. Этот показатель вклю-
чает в себя данные о количестве про-
фессиональных застройщиков жи-
лья, объеме заключенных госкон-
трактов, доступности кредитных 
ресурсов, динамику проведения стро-
ительных работ, число обанкротив-
шихся, информационно закрытых 
компаний и другие сведения. С мо-
мент начала исчисления, первого по-
лугодия 2014 года, ИКСО по России 
потерял 116 пунктов.
Снижение показателей строи-

тельной отрасли России в РАСК свя-
зывают с продолжающимся падени-
ем основных индикаторов отрасли. 
Общий объем привлеченных за-
стройщиками кредитных средств за 
год снизился на 14%, до 1,8 трлн руб. 
Доля просроченной задолженности 
при этом увеличилась с 17,85% к 
концу 2015 года до 19,8% к концу 
2016-го. Гендиректор РАСК Николай 
Алексеенко называет сложившийся 
на рынке кредитования застройщи-
ков процесс замкнутым кругом: с 
одной стороны, дорогие займы не 
позволяют небольшим компаниям 
рассчитывать на окупаемость про-
ектов, с другой — нежелание бан-
ков кредитовать их объясняется вы-
сокими рисками отрасли, что опять 
же повышает стоимость кредита. 
Старший аналитик Sberbank CIB 
Юлия Гордеева связывает рост доли 
просроченной задолженности с об-
щим сокращением объема получен-
ных средств.

Еще один негативный для отра-
сли фактор — падение объема гос-
заказа. По расчетам РАСК, по итогам 
2016 года его суммарный объем до-
стиг 5,75 трлн руб., сократившись 
на 10% относительно уровня 2015 
года. Во втором полугодии 2016 го-
да объем госзаказа оценивался в 
3,8 трлн руб., что на 15% меньше, 
чем за аналогичный период 2015 
года. Консультант практики «Деве-

лопмент» группы «НЭО Центр» Але-
на Чупракова связывает снижение 
с общей экономией бюджетных 
средств: в 2016 году наблюдался де-
фицит бюджета, поддерживается в 
основном оборонная отрасль и все, 
что связано с подготовкой к чемпи-
онату мира по футболу в 2018 году. 
Юлия Гордеева отмечает, что сниже-
ние объема госзаказа заметно ска-
зывается на бизнесе региональных 
подрядчиков, число которых замет-
но сократилось за два года кризиса 
из-за резкого падения маржиналь-
ности и уменьшения портфеля за-
казов. Этот тезис подтверждается и 
другими расчетами РАСК, согласно 
которым общее количество строи-
тельных компаний по итогам 2016 
года снизилось на 4%, до 146,1 тыс. 
игроков. 3,2 тыс. организаций по 
итогам года вошли в одну из стадий 
банкротства, это на 18% больше, 
чем годом ранее.

На фоне общего падения строи-
тельного рынка Москва демонстри-
рует рост показателей. ИКСО в сто-
лице за полгода увеличился на 12 
п. п., до 602, сделав Москву единст-
венным регионом с высоким рей-
тингом конкурентоспособности. По 
расчетам РАСК, по итогам 2016 года 
объем госзаказа в Москве увеличил-
ся на 36,7%, до 2,82 трлн руб. Это свя-
зано с появлением крупных заказов 
на дорожно-инфраструктурное 
строительство. Самый дорогой из 
прошедших в прошлом году тенде-
ров — конкурс на строительство 
участка трассы Москва—Санкт-Пе-
тербург от Фестивальной улицы до 
Дмитровского шоссе стоимостью 
24,5 млрд руб. Но в РАСК добавляют, 
что речь идет лишь об относитель-
ном росте, в абсолютном выраже-
нии сумма не изменилась и с конца 
2015 года до конца 2016-го составля-
ла 204 млрд руб. Алена Чупракова 
предполагает, что застройщики Мо-
сквы могут выйти из кризиса рань-
ше, чем в остальных регионах. В 
свою очередь, Николай Алексеенко 
прогнозирует, что рынок восстано-
вится не раньше 2018 года.

Александра Мерцалова

Застройщики 
не дождались 
инвестиций
Показатели их деятельности упали

В Facebook также отметили, что 
новые продукты проходят проверку 
на безопасность с помощью «специ-
альных команд», а также участвуют в 
программе bug bounty, которая 
предлагает вознаграждение сторон-
ним специалистам, передающим в 
Facebook информацию о выявлен-
ных ошибках.

В Microsoft, владеющей Skype, 
”
Ъ“ 

сообщили, что регулярно проводят 
поверки и аудиты кода. «Любые уяз-
вимости оцениваются индивидуаль-
но, и мы принимаем соответствую-
щие меры с учетом вредоносности и 
рисков для наших пользователей»,— 
пояснили в Microsoft.

Безопасность современных мес-
сенджеров вышла на новый уровень 
хотя бы потому, что уже никто не от-
правляет данные по незащищенным 

каналам связи, считает руководитель 
подразделения Instant Messaging в 
Mail.Ru Group Игорь Ермаков. Тем не 
менее проблемы с реализацией меха-
низма шифрования, выбором надеж-
ного алгоритма и всевозможным ва-
риантами MITM-атак остаются акту-
альными, констатирует эксперт.

Основная проблема кроется не в 
разработке, а в среде, в которую по-
падает приложение после установки 
на устройство конечного пользовате-
ля, отмечает ведущий разработчик 
Android в Redmadrobot Александр 
Блинов. По его мнению, риск ком-
прометации данных пользователя 

увеличивают такие факторы, как 
root-права на устройстве, использо-
вание публичных сетей Wi-Fi, уста-
новка на смартфон приложений из 
сомнительных источников, исполь-
зование простых паролей и игнори-
рование обновлений.

Мария Коломыченко

Мессенджерам задали работу над ошибками
с7

20,3 миллиона тонн
товарного молока, пригодного  
к переработке, произведено в России  
в 2016 году (данные «Союзмолока»)

ЦИТАТА

Застройщикам пора забыть 
о сверхприбылях и работать 
так, как работает весь мир,  
в пределах разумной доходности
— Михаил Мень,
глава Минстроя РФ, в интервью  
«Комсомольской правде»  
в декабре 2015 года

Топ-10 регионов России по индексу конкурентоспособности 
строительной отрасли (ИКСО) за второе полугодие 2016 года

Место Регион ИКСО ИКСО Место в рейтинге 
  в первом полугодии во втором полугодии в первом полугодии 
  2016 года 2016 года 2016 года
1 Москва 590 602 1

2 Санкт-Петербург 482 499 3

3 Московская область 478 489 4

4 Пермский край 485 483 2

5 Тюменская область 460 479 6

6 Самарская область 463 475 5

7 Красноярский край 444 457 7

8 Нижегородская область 433 443 8

9 Иркутская область 422 437 11

10 Татарстан 418 433 13–14

Источник: данные РАСК.    

Количество уязвимостей в популярных мессенджерах
 Android iOS   
Позиция Критические Уязвимости Уязвимости Позиция Критические Уязвимости Уязвимости 
 уязвимости среднего уровня низкого уровня  уязвимости среднего уровня низкого уровня
Signal 0 6 7 Facebook Messenger 12 291 0

Facebook Messenger 4 17 15 Viber 15 654 0

Slack 4 18 17 Skype 17 324 0

Telegram 3 20 18 Signal 20 79 0

Skype 3 23 15 WhatsApp 21 332 0

Viber 2 20 18 Slack 23 330 0

WhatsApp 4 22 16 Telegram 77 420  0

QQ International 8 21 22 QQ International 891 2276 0

WeChat 5 26 17 WeChat 1532 1624 0

Источник: Solar Security, 2017.



культура

В Большом зале консер-
ватории (БЗК) стартовал 
VIII Международный фести-
валь Мстислава Ростропо-
вича, приуроченный к двум 
круглым датам — 90-ле-
тию со дня рождения ма-
эстро и 10-летию со дня 
его смерти. Сегодня и за-
втра на фестивале высту-
пает Национальный симфо-
нический оркестр США. Уже 
в третий раз за восьмилет-
нюю историю форума его 
открыл  Заслуженный кол-
лектив России Академиче-
ский симфонический ор-
кестр Санкт-Петербургской 
филармонии под управле-
нием Юрия Темирканова. 
На концерте побывал ИЛЬЯ 
 ОВЧИННИКОВ.

Фестивалю Ростроповича, 
впервые состоявшемуся в 2010 
году, понадобилось совсем 
немного времени, чтобы до-
стичь международного уров-
ня. Уже на третьем году суще-
ствования он поражал масшта-
бом программы, разросшей-
ся с недельной до месячной, 
и калибром участников — ди-
рижеров, оркестров и соли-
стов мирового класса. Оркестр 
де Пари, Лондонский филар-
монический, оркестр Нацио-
нальной академии Санта-Че-
чилия, Владимир Юровский, 
Пааво Ярви, Антонио Паппа-
но, Рудольф Бухбиндер, Мак-
сим Венгеров, Ван Юйцзя — 
вот лишь самые яркие имена. 
Шел 2012 год, еще существо-
вал Фестиваль симфонических 
оркестров мира, но уже тогда 
его функцию — знакомить пу-
блику с лучшими коллектива-
ми разных стран — стал выпол-
нять фестиваль Ростроповича. 
И окончательно взял на себя ее 
через год, когда Министерство 
культуры отказало фестивалю 
оркестров в поддержке.

За несколько лет фести-
валь Ростроповича представил 
в России целое созвездие орке-
стров с программами, которы-
ми мог бы быть доволен сам ма-
эстро. Трижды приезжали «лон-
донские филармоники» с Вла-
димиром Юровским и оркестр 
фестиваля «Флорентийский му-
зыкальный май» с Зубином Ме-
той, дважды — Филармониче-
ский оркестр радио Франции 
и Мюнг Вун Чунг, не говоря уже 
об оркестре Баварского радио 
и ряде других коллективов из 

Вены, Штутгарта, Лондона, Ло-
занны, Болоньи, Копенгагена. 
Кого на фестивале не было до 
сих пор — оркестров из-за оке-
ана, не выступавших в Москве 
уже пять лет. Те, кому в 2012 го-
ду довелось побывать на одном 
из концертов Чикагского орке-
стра с Риккардо Мути или Хью-
стонского с Хансом Графом, 
подтвердят: американские ор-
кестры отличает особое качест-
во звучания. Сегодня, когда од-
ни исполнители отказываются 
выступить в России, а другие 
слишком дороги, фестиваль 

Ростроповича добился неверо-
ятного: пригласил Националь-
ный симфонический оркестр 
США (Вашингтон).

С 1977 по 1994 год коллек-
тив возглавлял именно Рост-
ропович; с ним он дал в 1990 
году первые концерты в Рос-
сии после своего возвраще-
ния, с ним выступал в 1993 го-
ду на Красной площади. С тех 
пор минуло почти четверть ве-
ка, тем интереснее услышать 
легендарный оркестр сегодня 
под управлением его главно-
го дирижера Кристофа Эшен-
баха. Шесть лет назад он от-
крывал фестиваль Ростропо-
вича Девятой симфонией Бет-
ховена, теперь представляет 
две программы, где централь-
ное место занимает Шостако-
вич. В свое время Ростропович 

записал все симфонии Шоста-
ковича, из них больше полови-
ны — с Национальным симфо-
ническим. В том числе одну из 
лучших во всем цикле — Вось-
мую, которую теперь оркестр 
сыграет с Эшенбахом в Москве 
и Санкт-Петербурге.

Шостакович же звучал семь 
лет назад и на открытии перво-
го фестиваля Ростроповича — 
Юрий Темирканов представил 
его Пятую симфонию; это под-
ходило к поводу гораздо боль-
ше, чем нынешняя Вторая Си-
белиуса под его же управлени-
ем. И дело даже не в том, что 
у Сибелиуса есть симфонии ку-
да более новаторские, устрем-
ленные из начала ХХ века на 
столетие вперед, тогда как Вто-
рая тяготеет к помпезной позд-
неромантической стилистике. 

Важнее, что ее исполнение ед-
ва ли соответствовало характе-
ру личности Ростроповича: по-
казанные перед концертом до-
кументальные кадры напом-
нили о нем как о человеке иро-
ничном и самоироничном, не-
формальном и неформатном. 
У Темирканова же Сибелиус 
звучал со всей торжественно-
стью и тяжеловесностью — по 
этому поводу могло бы найтись 
словцо у острого на язык Рост-
роповича. Сам он до послед-
них дней был готов меняться, 
развиваться, расширять репер-
туар, заказывать новые сочи-
нения; таковы же и ярчайшие 
участники его фестиваля — от 
Салонена и Ярви до Чунга и Ян-
сонса. Ничем подобным не оза-
бочены ни Темирканов, ни его 
коллектив, игравший Сибели-
уса так, будто за последние не-
сколько десятков лет в миро-
вом оркестровом исполнитель-
стве ничего не изменилось. 
Исключением была лишь бес-
покойная вторая часть с аутен-
тичным привкусом соленой 
морской воды, остальные же 
навязчиво ассоциировались 
с ведром масла в мешке сахара.

Впечатление сгладила сю-
ита «Моя матушка-гусыня» Ра-
веля, и в руках Темиркано-
ва оставшаяся камерным тон-
ким сочинением, где во всех 
смыслах сказочно звучали со-
ло скрипки и деревянных духо-
вых. А в равелевском же «Валь-
се», живописующем крушение 
старого мира, тяготение дири-
жера к помпезности было, по-
жалуй, и кстати. Событием вто-
рого отделения концерта стал 
выход на сцену БЗК ректора 
Александра Соколова, вручив-
шего Темирканову диплом по-
четного профессора консерва-
тории. Соколов напомнил име-
на других почетных профессо-
ров — от Ростроповича и Виш-
невской до Владимира Юров-
ского. Невольно напрашива-
лось сравнение: если каждое 
выступление Юровского на фе-
стивале Ростроповича несло 
в себе открытие, отличалось яр-
ким просветительским харак-
тером, то Темирканов в какой 
уже раз угостил слушателей но-
мерами из своего джентльмен-
ского набора. Впрочем, крупно-
му фестивалю положено учиты-
вать вкусы разных слоев публи-
ки. Фестивалю Ростроповича 
всегда удавалось и это.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Хорошо оркестрованный юбилей
Открылся фестиваль Ростроповича

Мюнхенский театр «Каммершпиле» показал спектакль 
«Война и мир» — проект британско-немецкой театраль-
ной группы Gob Squad. Какое отношение эта поста-
новка имеет к роману Льва Толстого, проверил РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

Спектакль начинается еще в фойе — актеры в телесного 
цвета трико и накидках, имитирующих старинные вечер-
ние платья со шлейфами, выходят к зрителям, выбирают ко-
го-нибудь из них и тихо о чем-то спрашивают, записывая от-
веты в блокнотики. Зачем — становится понятно после звон-
ка. Пока публика рассаживается в зале, то и дело раздается 
звук колокольчика, и актеры представляют своих «подопеч-
ных», выводя их на сцену или подводя к бортику бельэтажа, 
остальным зрителям: зовут так-то, из такой-то семьи, тем-то 
интересуется, там-то работает — в общем, минимальный на-
бор для того, чтобы начать непринужденную, ни к чему не 
обязывающую светскую беседу. Например, в салоне. Вот как 
в салоне Анны Павловны Шерер из романа «Война и мир».

Собственно говоря, весь спектакль Gob Squad своего ро-
да салон, в который приглашены зрители. Была бы воля ав-
торов (постановки этой известной группы — коллективное 
творчество, список режиссеров и перформеров всегда сов-
падает), так всю публику, наверное, рассадили бы за столики 
для создания непринужденной атмосферы. Но в театраль-
ном зале освободили место лишь для пары столов с напит-
ками и закусками, прямо перед сценой. За ними вместе с ве-
дущими оказываются лишь трое из тех, чьи личные данные 
стали достоянием общественности. Они в «Войне и мире» 
становятся соучастниками представления. А видеокамеры 
делают их беседы с перформерами достоянием всего зала — 
на двух из трех больших экранов, висящих на сцене.

Сочинение Gob Squad, конечно, не является формальной 
инсценировкой романа Льва Толстого. «Война и мир» взята, 
во-первых, за название — в мире, хотим мы этого или нет, 
объективно пахнет войной, а во-вторых, как пример вели-
кого произведения, не знать которое стыдно, но которое не 
все читали от начала до конца. На прямой вопрос: «Кто чи-
тал роман Толстого?» — руку в зале поднимает в лучшем слу-
чае один из десяти. Своих собеседников перформеры то со-
блазняют, то отговаривают читать оригинал — увесистая по-
трепанная книга с закладками переходит из рук в руки, а ее 
краткое содержание в пересказе отдает банальностью.

Для тех, кто знаком с творчеством Gob Squad, ничего уди-
вительного в форме их нового представления нет — вот уже 
более 20 лет эта двуязычная группа, сегодня состоящая из 
семи человек, не просто соединяет мультимедийные и теа-
тральные выразительные средства, но и разрабатывает но-
вые способы коммуникации с публикой. Пассивным наблю-
дателем зрителю здесь точно не быть. Вот, скажем, в «Вой-
не и мире» один из авторов-актеров просит девушку-соведу-
щую или дать ему пощечину, или поцеловать его. Она, прав-
да, отказывается и от того и от другого. А завтрашняя может 
и согласиться. Обаяние, остроумие, умение вести заинтере-
сованный импровизированный диалог и при этом не разру-
шать структуру всего представления — этим качествам у Gob 
Squad можно только поучиться.

Что касается структуры, то после «салонных» бесед зна-
комые персонажи Толстого в спектакле все-таки появля-
ются. Но лишь как гротескное модное дефиле: из стоящего 
посреди сцены шатра навстречу публике выходят актеры, 
преображенные какими-нибудь новыми деталями своих 
и без того экстравагантных нарядов. Кто — нелепым пари-
ком, кто — накладным гульфиком, кто — клоунским мунди-
ром. Царь Александр I и император Наполеон представлены 
чуть подробнее, ведь это они решали судьбы мира. Но важ-
ны все-таки для Gob Squad не конкретные герои толстовской 
эпопеи, а некий карнавал истории, протянувшийся с поза-
прошлого, толстовского века до наших дней,— находится 
место и карикатурному Ленину, смачно, взасос целующему 
«зеркало русской революции», и Микки-Маусу, и Мэрилин 
Монро, и даже современным политикам.

Слово за слово, шутка за шуткой, один видеоэффект за дру-
гим, но каким-то ненасильственным образом на сцене дейст-
вительно создается образ безумного мира, населенного раз-
нообразными живыми людьми и при этом чреватого жутки-
ми конфликтами. Задавая простые вопросы, показывая про-
стые предметы (среди которых будут и орудия убийства), вро-
де дурачась, пританцовывая, развлекая собравшихся и болтая 
чепуху, Gob Squad в конце концов оставляют зрителя в расте-
рянности и тревоге. В финале полуторачасового вечера сцена, 
весь вид которой до этого будто протестовал против привы-
чек театрального иллюзиона, красиво преображается — свер-
ху высыпается порция белого снега, шатер съезжает в сторону 
и картинно рушится, а перформеры стоят, грустно замерев пе-
ред сгущающейся темнотой. Возможно, Льву Толстому эта не-
ожиданная метафора всеобщего бессилия и обреченности пе-
ред стихийностью мировой истории как раз понравилась бы.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Лев Толстой 
как зеркало 
перформанса
«Война и мир» в постановке  
группы Gob Squad
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В Москве проходит международный фестиваль Игоря Бутмана  
«Триумф джаза». Подробнее о фестивальных событиях  
читайте в ближайших номерах ”Ъ“культура

В этом году отмечается 300-летие 
со дня рождения императрицы Ма-
рии-Терезии — одной из главных ге-
роинь не только австрийской, но 
и мировой истории XVIII века. В Вене 
юбилей отмечают беспрецедентным 
количеством исторических и худо-
жественных выставок. Рассказывает 
СЕРГЕЙ ХОДНЕВ.

Юбилейные выставки открыл или 
собирается открыть чуть ли не каждый 
сколько-нибудь заметный музей Вены 
и окрестностей. Все как в ахматовской 
Венеции: «В каждой лавке яркие игруш-
ки: // С книгой лев на вышитой подушке, 
// С книгой лев на мраморном столпе». 
Только вместо льва с книгой — важная 
габсбургская государыня. В Музее исто-
рии искусств показывают медали вре-
мен Марии-Терезии, в Музее фарфора — 
интимную фарфоровую утварь, в Нацио-
нальной библиотеке — книги и докумен-
ты. Но главная выставка, объединяющая 
разом чуть ли не все связанные с импе-
ратрицей сюжеты (художественные и по-
литические, биографические и социаль-
ные), развернута сразу на четырех пло-
щадках. Это шёнбруннский Музей им-
ператорских карет, Музей мебели и два 
замка вдали от столицы, в Нижней Ав-
стрии,— Нидервайден и Хоф.

С одной стороны, весь этот выставоч-
ный вал, конечно, тщательно спланиро-
ванная чисто музейная стратагема: Ма-
рия-Терезия, может, и не Моцарт, но все-
таки узнаваемый и каждому хоть пона-
слышке знакомый персонаж, и вообще, 
дамы-правительницы в качестве геро-
инь выставок «про старину» — аттракци-
он в смысле туристической явки впол-
не надежный. С другой стороны, это еще 
и размышление о национальной исто-
рии, о реформах, о поворотных пунктах 
европейской геополитики и о психоло-
гических обертонах административных 
новаций.

«Среди Габсбургов нашелся один муж-
чина, да и тот женщина»,— с уважитель-
ным цинизмом говорил о Марии-Тере-
зии ее архипротивник прусский король 
Фридрих II. Многолетние военные кон-

фликты воспитали в неопытной пона-
чалу императрице государственную во-
лю, но также заложили под континент 
мины замедленного действия: противо-
стояние Австрии и Пруссии аукалось по-
том в больших распрях вплоть до ХХ ве-
ка. Но о войнах на выставке говорится 
немного, соответствующую проблемати-
ку освещает выставка в замке Хоф. Бата-
лии отодвинуты на периферию проекта, 
как и вообще все конфликтное или про-
тиворечивое: наряду с благодетельными 
просвещенными реформами Мария-Те-
резия запомнилась и событиями вроде 
гонений на протестантов или изгнания 
евреев из Вены.

Зато много сказано о культурном рас-
цвете и блеске двора. Например, экспо-
зиция в Музее карет немножко вразрез 
с общепринятым имиджем императри-

цы как насквозь положительной скопи-
домной государыни воспевает зимнюю 
придворную забаву — катания на при-
чудливых раззолоченных санях. Годы 
спустя именно из-за таких причуд, об-
ставленных с чересчур броской роско-
шью, парижане всерьез разозлились на 
дочь Марии-Терезии — эрцгерцогиню 
Марию-Антонию, ставшую королевой 
Марией-Антуанеттой.

Вот дела семейные — это, безуслов-
но, главная тема юбилейных выставок. 
Со своим супругом Францем-Стефаном 
(лотарингский герцог стал при ее энер-
гичной поддержке императором Свя-
щенной Римской империи) монархи-
ня прижила шестнадцать детей, из них 
до взрослого состояния дожили тринад-
цать. Причем царствующую чету объеди-
нял не политический расчет, а супруже-
ская любовь, настолько пылкая и непри-
нужденная для трона, что на вкус совре-
менников она отдавала мещанством.

Мария-Терезия, номинально правив-
шая лишь как соправительница снача-
ла мужа, а потом сына (императора Ио-

сифа II), посвятила отпрыскам огром-
ное количество государственных и че-
ловеческих усилий. Благодаря паутине 
династических браков они сделали ее 
«бабушкой Европы». Но подробная хро-
ника домашних спектаклей, любитель-
ских упражнений в живописи и прочих 
семейных радостей свидетельствует, что 
императрица счастливо сочетала старое 
отношение к принцам и принцессам как 
к дипломатическому товару с мораль-
ным кодексом образцовой матери эпохи 
Просвещения.

Среди габсбургских портретов оказы-
вается и русская матушка-государыня. 
Только это не Екатерина II, которую Ма-
рия-Терезия хотя и не жаловала за воль-
нодумие, но все же вынужденно дер-
жала в ближайших геостратегических 
партнершах (две императрицы, напри-
мер, поделили Польшу, скрепя сердце 
допустив к разделу и Фридриха II). Это 
Елизавета Петровна — крестная матуш-
ка эрцгерцога Петра-Леопольда, будуще-
го императора Леопольда II.

Кажется, трудно представить себе 
менее сходные репутации, чем у педан-
тичной и чадолюбивой Марии-Терезии 
и легкомысленной «дщери Петровой». 
Но в историко-культурной перспекти-
ве обе монархини оказываются неожи-
данно сближенными. Выставка в Му-
зее мебели напоминает, что на рубеже 
XIX–XX веков к образу Марии-Терезии 
с особой охотой обращались художни-
ки и писатели, что «терезианское ро-
коко» стало модным стилем, что эпоха 
императрицы виделась пленительным 
временем красивых чувств и мирного 
довольства (вспомните «Кавалера розы» 
Гуго фон Гофмансталя и Рихарда Штра-
уса). В сущности, чрезвычайно похоже 
на тот художественный культ Елизаве-
ты Петровны, который соорудили ми-
рискусники. И психологически очень 
понятно: если доброе и далекое старое 
время, о котором так приятно вздыхать 
посреди современных тревог, олицет-
воряет коронованная дама, то и самая 
безжалостная мать начинает казаться 
милой бабушкой.

ВЫСТАВКИ ИСТОРИЯ

Все об их матери
Вена отмечает юбилей императрицы Марии-Терезии

Второй симфонии Сибе-
лиуса в исполнении Юрия 
Темирканова (на фото) 
не хватило свойственной 
Ростроповичу иронии 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

В выставочном рассказе об эпохе   
Марии-Терезии не много войн 
и конфликтов, зато много декора-
тивных мелочей   
ФОТО APA-PICTUREDESK VIA AFP

Эпопея Толстого оборачивается гротескным дефиле  актеров, 
друг за другом выходящих из стоящего на сцене шатра   
ФОТО DAVID BALTZER/BILDBUEHNE.DE
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Петербургский СКА в случае победы  
над ярославским «Локомотивом»  
станет первым финалистом Кубка Гагарина

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ФУТБОЛ

Бельгийцев 
не отпустили с победой
Сборная России сумела отыграться

Первый матч сборной Рос-
сии на стадионе «Фишт» в Со-
чи против команды Бельгии 
завершился боевой ничьей 
— 3:3. Пять дней спустя по-
сле неудачной встречи с Кот-
д’Ивуаром подопечные Ста-
нислава Черчесова проявили 
характер, сумев отыграть во 
втором тайме два гола. До 
начала июньского Кубка кон-
федераций сборной России 
осталось провести два мат-
ча: 5 июня с Венгрией и 9 ию-
ня с Чили.

После достаточно неожидан-
ного поражения от Кот-д’Ивуара 
со счетом 0:2 логичным выгля-
дел вопрос, насколько серьезно 
главный тренер сборной России 
Станислав Черчесов обновит ее 
стартовый состав. И надо ска-
зать, что эти изменения оказа-
лись довольно значительными.

По сравнению с пятничным 
матчем с первых минут на по-
ле вышли пять новых футболи-
стов — защитники Виктор Ва-
син из ЦСКА, Роман Нойштед-
тер из «Фенербахче» и спартако-
вец Дмитрий Комбаров, армей-
ский атакующий хавбек Алан 
Дзагоев и нападающий из «Ру-
бина» Максим Канунников. На-
до понимать, что таким образом 
Черчесов отреагировал на кри-
тику в адрес защитников Ильи 
Кутепова и Андрея Семенова, 
которые в ключевых эпизодах 
явно уступали африканцам.

В свою очередь, главный тре-
нер бельгийцев — 43-летний ис-
панец Роберто Мартинес — при-
вез в Сочи отнюдь не всех своих 
ведущих игроков. По разным 
причинам остались дома за-
щитник Тома Менье из ПСЖ, по-
лузащитники Кевин Де Брёйне 
из «Манчестер Сити» и Маруан 
Феллайни из «Манчестер Юнай-
тед», а также два представите-
ля «Челси» — хавбек Эден Азар 
и вратарь Тибо Куртуа. Послед-
ний, кстати, заявил, что этот 
матч, за который, по данным 
бельгийской прессы, нацио-
нальная федерация этой стра-
ны получила от РФС €300 тыс., в 
сочетании с дальним перелетом 
в экс-олимпийский Сочи его ко-
манде абсолютно не нужен.

Поначалу могло показать-
ся, что по крайней мере с двумя 
заменами Станислав Черчесов 
угадал. Уже на третьей мину-
те после навеса Александра Са-
медова со штрафного Комбаров 
головой скинул мяч Виктору Ва-
сину, и тот — без всякого про-
тиводействия со стороны бель-

гийских защитников — удачно 
подставил правую ногу.

Однако очень скоро выясни-
лось: по сравнению с матчем 
против Кот-д’Ивуара качество иг-
ры в обороне по большому сче-
ту не изменилось. Практически 
сразу после того, как из-за трав-
мы поле покинул Дзагоев, бель-
гийцы с пенальти, назначенно-
го за фол Романа Нойштедтера 
на Кристиане Бентеке, сравня-
ли счет. А в конце первого тай-
ма все тот же Бентеке точными 
ударами головой довел преиму-
щество гостей до двух голов. Ин-
тересно, что 26-летний форвард 

представляет тот же самый лон-
донский клуб «Кристал Пэлас», 
что и ивуариец Вильфрид Заа, 
забивавший Игорю Акинфее-
ву в пятницу в середине второ-
го тайма. Таким образом, напа-
дение команды, которая на дан-
ный момент занимает в таблице 
английской премьер-лиги 16-е 
место, за 65 минут игрового вре-
мени в двух матчах оформило в 
ворота сборной России хет-трик.

Получив в раздевалку не один, 
а фактически два гола, хозяева, 
впрочем, рук не опустили. После 
перерыва экспериментатор Ста-
нислав Черчесов выпустил на по-
ле Александра Бухарова, Алексея 
Миранчука и Дениса Глушакова, 
что, безусловно, увеличило ата-
кующий потенциал россиян. Их 
игровое преимущество во вто-
ром тайме нельзя было назвать 
подавляющим, однако желания 
добиться результата у хозяев яв-
но было гораздо больше, чем у го-
стей, в составе которых появился 

хорошо знакомый российским 
болельщикам по выступлениям 
за «Зенит» Аксель Витсель, игра-
ющий сейчас в чемпионате Ки-
тая. Да и оборона бельгийцев, ко-
торую нельзя назвать образцом 
надежности, давала сбои.

В конце концов усилия росси-
ян были вознаграждены. Снача-
ла Миранчук сократил отстава-
ние, а уже в компенсированное 
время точный удар Бухарова, по-
славшего мяч под ногой вратаря 
«Ливерпуля» Симона Миньоле, 
принес хозяевам ничью — 3:3. 
Результат не самый плохой, но 
не слишком обнадеживающий. 
Недостатков у команды Черче-
сова по-прежнему больше, чем 
достоинств.

Евгений Федяков

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Фигуристы выполнят 
предолимпийскую 
программу
Безусловная фаворитка чемпионата мира —  
Евгения Медведева

Завоевание олимпийских лицензий — 
главная задача участников чемпиона-
та мира по фигурному катанию, который 
завтра стартует на Hartwall Arena в Хель-
синки. Россияне рассчитывают полу-
чить по три лицензии — максимальное 
представительство на Играх 2018 года 
в Пхёнчхане — в первую очередь у женщин 
и спортивных пар, выступления которых 
с короткими программами откроют в сре-
ду соревнования в столице Финляндии.

Последний проводившийся в Хельсинки 
чемпионат мира обернулся для российских 
фигуристов триумфом. Тогда, в 1999 году, зо-
лото здесь получили Алексей Ягудин, Мария 
Бутырская, танцоры Анжелика Крылова—
Олег Овсянников и спортивная пара Елена 
Бережная—Антон Сихарулидзе. На этот раз 
лишь женский турнир — единственный из 
четырех, в котором победа его фаворитки 
россиянки Евгении Медведевой предсказу-
ема практически на сто процентов. Если она, 
чемпионка мира прошлого года, двукратная 
чемпионка Европы, откатает без ошибок обе 
свои программы, в которых воспитанница 
Этери Тутберидзе, заметим, является рекор-
дсменкой мира по баллам, то равных ей не 
будет вновь. При этом Медведева вряд ли да-
же обратила внимание на отсутствие в Хель-
синки лидера японской команды травмиро-
ванной Сатоко Мияхары.

А вот для реализации амбициозных пла-
нов двух других наших одиночниц — при-
зера чемпионатов Европы и мира Анны По-
горилой и дебютантки Марии Сотсковой — 
этот момент может оказаться существенным. 
Впрочем, и без японки здесь будет достаточ-
но претенденток на призовые места. Это в 
первую очередь американки Грейси Голд и 
Эшли Вагнер, Кейтлин Осмонд из Канады и 
недавно вернувшаяся в обойму знаменитая 
итальянка Каролина Костнер. Так или иначе, 
но для того, чтобы нашим девушкам втроем 
выступить через год на Олимпиаде в Пхён-
чхане, двум лучшим из них необходимо на-
брать в сумме занятых мест не больше 13.

Эта формула применима и ко всем другим, 
в том числе и представителям парного ката-
ния, в котором у сборной России тоже есть ре-
альная перспектива завоевать хотя бы одно 
призовое место. А главными соискателями 
являются Евгения Тарасова—Владимир Мо-
розов. Пара, выигравшая в нынешнем сезоне 
два престижных турнира — финал Гран-при 
и чемпионат Европы, при удачном стечении 
обстоятельств и в случае успешного испол-
нения наряду с другими сложными элемен-
тами четверного подкрута и каскада 3–2–2, 
которые она подготовила специально к чем-
пионату мира, может и победить. Правда, ак-
тивно мешать россиянам будут действующие 
чемпионы мира канадцы Меган Дюамель—
Эрик Рэдфорд, два китайских дуэта Суй Вэньц-
зин— Хань Цун и Юй Сяоюй—Чжан Хао, дуэт 
из Германии Алена Савченко—Брюно Массо, 
французы Ванесса Джеймс—Морган-Сипре, 
ну и, хочется верить, коллеги по группе Ксе-
ния Столбова—Федор Климов.

Пропустившие начало сезона из-за трав-
мы партнерши олимпийские чемпионы в ко-
манде и обладатели личного серебра сочин-
ской пробы на чемпионате Европы остались 
без награды, но желания выйти на прежний 
высокий уровень не потеряли. По словам 
тренера пары Нины Мозер, Ксения Столбова 
и Федор Климов намерены исполнить в Хель-
синки самый сложный для пар каскад 3–3–
2, а вот четверной подкрут пока не трениру-
ют. Дело в том, что техника этого элемента, 
поставленная им, когда они жили в Санкт-
Петербурге, как утверждает тренер, весьма 
своеобразная — и паре никак не удается его 
«раскочегарить». Третий наш дуэт, Наталья 
Забияко—Александр Энберт, подготовил ка-
скад тройной тулуп—двойной тулуп—двой-
ной ритбергер, что в случае чистого исполне-
ния даст им шанс занять достаточно высокое 
место. Двукратные олимпийские чемпионы 
Татьяна Волосожар и Максим Траньков, у ко-
торых месяц назад родилась дочь, объявили, 
что, хотя и готовы в апреле приступить к тре-
нировкам, к соревновательной деятельности 
они уже вряд ли вернутся.

Самыми захватывающими станут по тра-
диции мужской и танцевальный турниры, 
в которых россиянам отводятся роли второ-
го плана. Особенно это касается одиночни-

ков-мужчин — многократного призера чем-
пионатов Европы Максима Ковтуна и обла-
дателя европейской бронзы Михаила Коля-
ды. При существующей сумасшедшей конку-
ренции в мировом мужском одиночном ка-
тании, когда на победу претендуют по мень-
шей мере пять фигуристов, в арсенале кото-
рых от пяти до семи (!) четырехоборотных 
прыжков в обеих программах (как у победи-
теля чемпионата США Нейтана Чена), пото-
лок российских фигуристов, таким богатым 
арсеналом не владеющих и вдобавок редко 
когда исполняющих без ошибок даже то, что 
наработали,— места в десятке. А кроме Чена 
драться за золото будут олимпийский чемпи-
он японец Юдзуру Ханью, его соотечествен-
ник Сёма Уно, двукратный чемпион мира ис-
панец Хавьер Фернандес, китаец Цзинь Боян.

Михаил Коляда также выучил четверной 
лутц, однако на публике еще ни разу не ис-
полнил его чисто. Юдзуру Ханью успешно 
прыгал на соревнованиях четверные рит-
бергер, сальхов и тулуп, а Хавьер Фернан-
дес и канадец Патрик Чан, коньком которых 
является не техника, а компоненты их про-
грамм, наиболее уверенно владеют сальхо-
вом и тулупом. По мнению знаменитого тре-
нера Алексея Мишина, в Хельсинки победит 
не тот, кто откатает свои программы красиво, 
а тот, кто качественно исполнит наибольшее 
количество четырехоборотных прыжков.

Танцевальный турнир, где теоретиче-
ский максимум наших лидеров Екатерины 
Бобровой и Дмитрия Соловьева — третье ме-
сто, пройдет под знаком двух великолепных 
дуэтов современности: олимпийских чем-
пионов 2010 года из Канады Тессы Вёрчью—
Скотта Мойра и двукратных чемпионов ми-
ра из Франции Габриэллы Пападакис—Гийо-
ма Сизерона. Их единственная личная встре-
ча в нынешнем сезоне в финале Гран-при за-
вершилась в пользу канадцев, которые затем 
уверенно выиграли чемпионат четырех кон-
тинентов, тогда как французы, уступив Ека-
терине Бобровой и Дмитрию Соловьеву ко-
роткий танец, взяли-таки золото на чемпио-
нате Европы. Екатерина Боброва—Дмитрий 
Соловьев остались в Остраве без награды, а 
нынешний чемпионат мира станет для них 
первым после пропуска последних двух: в 
Шанхае в 2015 году фигуристы не выступа-
ли из-за травмы партнера, а в Бостон не при-
ехали из-за мельдониевого скандала, в цен-
тре которого оказалась партнерша. Так вот 
здесь им предстоит в числе минимум пяти 
дуэтов бороться за бронзу.

А вот обладателей бронзы чемпионата 
Европы 2015 года Александры Степановой 
и Ивана Букина в числе соискателей наград 
в Финляндии нет. Очередь на пьедестал па-
ры, обладающей, по мнению многих специ-
алистов, громадным потенциалом и уже во-
шедшей в элиту мировых ледовых танцев, в 
силу специфичности негласных правил ви-
да еще не подошла.

Валерия Миронова

Гол нападающего  
«Ростова» Александра  
Бухарова (№24) в ворота  
голкипера «Ливерпуля» 
Симона Миньоле принес 
сборной России ничью, 
которую в данном случае 
можно назвать желанной    
ФОТО РИА НОВОСТИ

ТРУДОВЫЕ ОТНОШЕНИЯ

Американские хоккеистки  
почувствовали неравенство
Их конфликт с федерацией дошел до Сената США

В США разгорелся крупный 
скандал, темой которого, 
по сути, является гендерное 
неравенство в спорте. Ини-
циировали его хоккеистки 
национальной сборной, при-
грозившие бойкотом домаш-
нему чемпионату мира из-за 
того, что Федерация хоккея 
страны (US Hockey) отказа-
лась пересмотреть крайне 
скромные условия контрак-
тов с игроками сборной. 
В поддержку женщин высту-
пил профсоюз НХЛ, преду-
предивший, что, в случае 
если проблема не будет ре-
шена, американцы из глав-
ной хоккейной лиги проиг-
норируют мужское мировое 
первенство. Скандал дошел 
до Сената США, который по-
требовал обеспечить для иг-
рающих в хоккей женщин 
«равноправие в ресурсах».

В пятницу в американском го-
роде Плимут открывается жен-
ское мировое хоккейное пер-
венство. Однако выступление на 
нем действующих чемпионок до 
последнего момента находилось 
под вопросом из-за конфликта 
между членами сборной США — 
сильнейшей наряду с канадской 
командой мира — и Федерацией 
хоккея страны.

В конце прошлой недели 
американские хоккеистки, 
многие из которых являются су-

перзвездами в своем виде, объ-
явили о том, что не собирают-
ся играть на домашнем турни-
ре, пока не разрешен их спор 
с US Hockey. Он на самом деле 
длится больше года, а причи-
ной его возникновения стали 
трудовые и финансовые отно-
шения игроков с федерацией. 
Как выяснилось, по существую-
щей схеме контракт с федераци-
ей предусматривает, что денеж-
ные выплаты хоккеисткам осу-
ществляются лишь в течение 
шести месяцев, охватывающих 
период подготовки к Олимпий-
ским играм и сами Олимпиады. 
В остальное время US Hockey 
ничего на них не тратит. Хокке-
истки настаивали на заключе-
нии полноценных четырехлет-
них контрактов с федерацией. 
Когда она отказалась пойти на 
такие изменения, игроки объя-
вили, что будут бойкотировать 
мировое первенство.

Реакция US Hockey на угро-
зу бойкота была довольно лю-
бопытной. Федерация объявила 
что-то вроде конкурса на заме-
щение вакантных позиций сре-
ди игроков и тренерского штаба. 
На данный момент он ни к ка-
ким результатам не привел, как 
и вчерашнее экстренное заседа-
ние структуры по поводу ЧП.

А конфликт между тем вы-
плеснулся за ее пределы. Хокке-
исток поддержали профсоюзы 

всех четырех крупнейших спор-
тивных лиг Америки — амери-
канского футбола, бейсбола, ба-
скетбола и хоккея (речь, необ-
ходимо отметить, идет о лигах, 
объединяющих мужские коман-
ды). При этом Ассоциация игро-
ков НХЛ предупредила, что рас-
сматривает вариант, при кото-
ром в знак солидарности с жен-
щинами свой чемпионат мира 
(он состоится в мае во Франции 
и Германии) пропустят и амери-
канские профессионалы-муж-
чины. А сборная США традици-
онно является одним из основ-
ных претендентов на награды.

Скандал дошел даже до Се-
ната США. Вчера стало извест-
но, что 16 сенаторов от Демо-
кратической партии направи-
ли на имя исполнительного ди-
ректора US Hockey Дэвида Ог-
рина письмо. Оно появилось в 
результате их встреч с хоккеист-
ками сборной. В письме приво-
дятся детали, свидетельствую-
щие, по мнению его авторов, о 
дискриминации спортсменок. 
Так, оказывается, по тому само-
му олимпийскому полугодич-
ному соглашению игроки сбор-
ной за весь срок его действия 
получали всего по $6 тыс. При 
этом сенаторов удивило, что на 
выполнение программы разви-
тия мужской национальной ко-
манды US Hockey тратит еже-
годно $3,5 млн.

Авторы документа пришли 
к выводу, что действия федера-
ции нарушают закон «Об олим-
пийских и любительских видах 
спорта» — один из ключевых нор-
мативных актов, регулирующих 
спортивную отрасль в США: он, 
в частности, запрещает дискри-
минацию любого рода. «Эти элит-
ные атлеты заслуживают справед-
ливости и уважения»,— отметили 
сенаторы, потребовав обеспечить 
хоккеисткам «равноправие в ре-
сурсах». Осталось, правда, неоче-
видным, что они под таким рав-
ноправием понимают. Ведь даже 
перераспределение расходов фе-
дерации к абсолютному равенст-
ву игроков двух сборных не при-
ведет. Дело в том, что те хоккеи-
сты-мужчины, которые играют в 
НХЛ, и без бонусов от US Hockey 
зарабатывают много — сред-
няя зарплата в лиге превышает 
$2,5 млн. В женском хоккее, гора-
здо менее популярном и коммер-
чески успешном, даже близких к 
этой сумме доходов в обозримом 
будущем возникнуть не может.

Письмо сенаторов уже, кажет-
ся, привело к положительному 
результату. Вчера вечером изда-
ние USA Today сообщило о том, 
что между US Hockey и сборной 
страны достигнуто «предвари-
тельное соглашение», благодаря 
которому спор может быть урегу-
лирован.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир ATP категории Masters 1000 
в Майами (США). Призовой фонд — $7 млн
Третий круг. Станислас Вавринка (Швейцария, 1)—Малек 
Джазири (Тунис) 6:3, 6:4. Роджер Федерер (Швейцария, 4)—
Хуан Мартин дель Потро (Аргентина, 29) 6:3, 6:4. Роберто Ба-
утиста (Испания, 14)—Сэм Куэрри (США, 22) 3:6, 6:2, 6:3. То-
маш Бердых (Чехия, 10)—Жиль Мюллер (Люксембург, 24) 6:3, 
6:4. Давид Гоффен (Бельгия, 8)—Диего Шварцман (Аргентина) 
4:6, 6:3, 7:5. Александр Зверев (Германия, 16)—Джон Иснер 
(США, 18) 6:7 (5:7), 7:6 (7:5), 7:6 (7:5). Ник Кириос (Австралия, 
12)—Иво Карлович (Хорватия, 17) 6:4, 6:7 (4:7), 7:6 (7:2).

Турнир WTA категории Premier в Майами. 
Призовой фонд — $7,7 млн

Четвертый круг. Винус Уильямс (США, 11)—Светлана Куз-
нецова (Россия, 7) 6:3, 7:6 (7:4). Мирьяна Лучич-Барони 
(Хорватия, 26)—Бетани Маттек-Сэндс (США) 7:5, 6:1. Анжелик 
Кербер (Германия, 1)—Риса Одзаки (Япония) 6:2, 6:2. Кароли-
на Возняцки (Дания, 12)—Гарбинье Мугуруса (Испания, 6) 7:6 
(7:1), отказ. Луция Шафаржова (Чехия)—Доминика Цибулко-
ва (Словакия, 4) 7:6 (7:5), 6:1. Каролина Плишкова (Чехия, 2)—
Барбора Стрицова (Чехия, 15) 6:1, 6:4. Симона Халеп (Румы-

ния, 3)—Саманта Стосур (Австралия, 14) 4:6, 7:5, 6:2. Джоан-
на Конта (Великобритания, 10)—Лара Арруабаррена-Весино 
(Испания) 7:5, 6:1.

Хоккей
Кубок Гагарина
Западная конференция
Финал. Серия до четырех побед
«Локомотив»—СКА 1:2 (овертайм)
Счет в серии 0:3. Четвертый матч пройдет сегодня  
в Ярославле.
Восточная конференция
Финал. Серия до четырех побед
«Ак Барс»—«Металлург» (Мг) 2:3.
Счет в серии 0:3. Четвертый матч пройдет завтра в Казани.

Чемпионат НХЛ

«Каролина»—«Детройт» 3:4 (овертайм). «Буффало»—«Флорида» 
4:2 (Куликов («Буффало»), 0+1). «Нью-Йорк Айлендерс»—
«Нэшвилл» 1:3. «Тампа-Бей»—«Чикаго» 5:4 (овертайм; Куче-
ров, 0+2; Василевский отразил 25 бросков из 29 — Пана-
рин, 1+0). «Сент-Луис»—«Аризона» 4:1 (Тарасенко, 1+2; 
Якупов (оба — «Сент-Луис»), 0+1). «Калгари»—«Колорадо» 4:2.

Евгения Медведева является  
рекордсменкой мира по количеству  
набранных баллов как за короткую,  
так и за произвольную программу    
ФОТО REUTERS

Россия—Бельгия 3:3
Васин, 3; Миранчук, 74; Бухаров, 90+2 — 
Миральяс, 17 (пен.); Бентеке, 42, 45.

28 марта. Сочи, стадион «Фишт».  
47 тыс. зрителей.
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